
Героями гордимся. 
Остальных не осуждаем. 
В медвузах рассказали, 
как студенты-медики 
работают в клиниках
с коронавирусом

Ксения Колесникова

Р
ешение о корректировке 
сроков ЕГЭ может быть 
принято после майских 

праздников. Об этом заявил ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.

— Мы исходим из того, что за-
числение в высшие учебные за-
ведения не может пройти без 
результатов Единого государст-
венного экзамена. Это не при-
хоть министерства, а большой 
набор возможностей, которые 
открывает перед выпускника-
ми существующий сегодня по-
рядок зачисления в вузы, — рас-
сказал Сергей Кравцов. — Пока 
проведение экзаменов плани-
руется начать 8 июня. Но я не 
исключаю, что после праздни-
ков, после 12 мая это решение 
будет скорректировано в зави-
симости от ситуации по коро-

навирусу. Во главу угла мы 
должны ставить здоровье на-
ших школьников. Я не исклю-
чаю перенос Единого государ-
ственного экзамена на более 
поздние сроки. О точных датах 
говорить пока рано. Давайте не 
торопить события. Каждое ре-
шение касается большого числа 
людей и должно быть взвешено.

Напомним, ранее в СМИ поя-
вилась информация о том, что 
сроки основной волны ЕГЭ мо-

гут быть сдвинуты снова: есть 
варианты переноса ЕГЭ на сере-
дину июля или начало августа.

В министерстве просвеще-
ния подчеркнули: обсуждение 
сроков ЕГЭ ведется с привлече-
нием экспертного сообщества. 
Все решения будут зависеть от 
эпидемиологической ситуации 
в стране в целом и в каждом ре-
гионе отдельно.

Об отмене Единого госэкза-
мена речи точно не идет: ЕГЭ со-

бираются писать почти 800 ты-
сяч ребят. Большинство из них 
— выпускники одиннадцатых 
классов, которые вовсю гото-
вятся к поступлению в вузы. 

Если сроки ЕГЭ сдвинутся — 
то и приемная кампания в вузах 
может «подвинуться» вслед за 
ними.

А вот девятиклассники, по-
хоже, могут выдохнуть. ОГЭ для 
них могут отменить. Об этом 
также сообщил министр про-
свещения Сергей Кравцов. 

— В отношении девятых клас-
сов принято решение, пока что 
итоговая аттестация состоится 
по двум предметам — русскому 
языку и математике, — рассказал 
он. — Возможно, мы примем ре-
шение, которое освободит уча-
щихся от итоговой аттестации 
для девятых классов. И 
аттестация прой дет по 
текущим оценкам.

ОБРАЗОВАНИЕ Решение о сроках ЕГЭ примут 
после майских праздников

Единый ждет перемен

АКТУАЛЬНО

Австралийский доллар 47,5195
Азербайджанский манат 43,2382
Армянский драм** 15,3900
Белорусский рубль 30,1545
Болгарский лев 40,8188
Бразильский реал 13,2573

Венгерский форинт** 22,8987
Вон Республики Корея*** 60,4225
Гонконгский доллар* 95,4205
Датская крона 10,7007
Доллар США 73,9719
Евро 80,0598

Индийская рупия** 97,6333
Казахстанский тенге** 17,5722
Канадский доллар 52,6228
Киргизский сом** 93,7366
Китайский юань 10,4265
Молдавский лей* 41,8511

Новый туркменский манат 21,1651
Норвежская крона* 71,7540
Польский злотый 17,5973
Румынский лей 16,5537
СДР  100,8148
Сингапурский доллар 52,1223

Таджикский сомони* 72,1853
Турецкая лира 10,3350
Узбекский сум**** 73,0273
Украинская гривна* 27,4603
Фунт стерлингов 91,5402
Чешская крона* 29,5687

Шведская крона* 75,0192
Швейцарский франк 75,7986
Южноафриканский рэнд* 40,0201
Японская иена** 69,5323

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.05.20

Победил 
советский народ. 
О политике памяти 
в бывших союзных 
республиках

Олег Кожемяко 
рассказал, 
как Приморье 
противостоит 
пандемии

Коронавирус выявлен 
у министра 
культуры 
России 
Ольги Любимовой

Федор Лукьянов: 
США и Китай 
больше не скрывают 
режим 
конфронтации
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КОШЕЛЕК Роструд пояснил, 
как должны оплачиваться 
нерабочие дни

Сколько стоят 
майские

Елена Манукиян

Нерабочие дни в мае оплачиваются по аналогии с не-
рабочими днями в апреле, сообщили в пресс-службе 
Роструда. Зарплата выплачивается в обычном размере 
в соответствии с локальными актами организации. 

«Нерабочий день не относится к выходным или не-
рабочим праздничным дням, поэтому оплата произво-
дится в обычном, а не повышенном размере», — разъя-
сняется на сайте ведомства. Ранее министр труда и со-
циальной защиты РФ Антон Котяков заявил, что зара-
ботная плата сотрудников не должна снижаться, если 
их трудовые обязанности на период нерабочих дней не 
изменились.

Нерабочими днями объявлены 6, 7 и 8 мая в связи с 
введением в стране режима самоизоляции, который 
продлится до 11 мая включительно. Однако дни с 1 по 5 
мая и с 9 по 11 мая, согласно производственному ка-
лендарю, считаются праздничными выходными дня-
ми, поэтому оплачиваются работающим гражданам в 
двойном размере.  

ТОЛЬКО В «РГ» 
Валентина Матвиенко — 
о 75-летии Великой Победы

Не подлежит 
забвению 

Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации РФ 

Три четверти века отделяют нас от 9 мая 1945 года. Уже 
совсем мало рядом с нами ветеранов Великой Отечест-
венной войны. Во взрослую жизнь вступают поколе-
ния, родившиеся в XXI веке. Коренным образом изме-
нился и продолжает меняться облик мира. И тем не ме-
нее мысли и чувства каждого человека в нашей стране 
обращены сейчас к Дню Великой Победы. 

Тогда, 75 лет назад, наши прадеды, деды и отцы 
одержали победу в битве, где решалась судьба не 
только СССР. Полностью согласна с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, что «Великая Отечествен-
ная война была битвой за будущее всего человечест-
ва». Такое не подлежит забвению. Беспримерный по-
двиг народов Советского Союза навсегда вошел в ми-
ровую историю. Он стал символом несокрушимой 
мощи нашей страны, ее духовной, нравст-
венной силы, непреходящей ценностью, 
сплачивающей общество. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал глав регионов не спешить с отменой 
ограничений по коронавирусу

COVID на будущее
Кира Латухина

В 
ближайшие дни главы 
регионов должны вы-
работать планы дей-
ствий по поэтапному 
снятию ограничений 
в связи с коронавиру-
сом на период после 
11 мая. Где-то жесткие 
профилактические 

меры нужно сохранить или до-
полнять, а где-то планировать 
смягчение, но только с учетом 
всех рисков, заявил президент 
вчера на совещании. Любая нео-
сторожность или поспешность 
могут обернуться срывом, а 
цена малейшей ошибки — без-
опасность, жизнь, здоровье лю-
дей. Основную координацию 
должно осуществлять прави-
тельство. Глава государства так-
же согласился с тем, что в Мо-
скве можно начать работу всех 
промышленных и строитель-
ных предприятий.

Поддержка в двух пакетах  
В начале совещания Влади-

мир Путин передал самые наи-
лучшие пожелания и «привет» 
от премьер-министра Михаила 
Мишустина. «Он идет на по-
правку, там все штатно... Вос-
станавливается Михаил Влади-
мирович», — сообщил он. «Мы с 
ним каждый день на связи, 
именно каждый день, — подчер-
кнул президент. — Он принимает 
участие в подготовке всех на-
ших решений». «В общем, поже-
лаем ему скорейшего выздоров-
ления», — сказал глава государ-
ства.

Совещание состояло из двух 
частей. Первая была посвящена 
реализации принятых в мае и 
апреле решений по поддержке 
граждан и экономики в услови-
ях эпидемии, вторая — шагам, 
связанным с выходом из огра-
ничительных норм.

Два пакета мер вводились 
последовательно, расширялись, 
дополняли друг друга в рамках 
единой логики действий, на-
помнил Путин. Среди приори-
тетных решений — прямые вы-
платы семьям с детьми, сотруд-
никам медучреждений и служб 
«Скорой помощи», повышение 
пособия для тех, кто потерял ра-
боту после 1 марта, субсидии и 
льготные зарплатные кредиты 
для предприятий, которые со-
храняют коллективы, отсрочки 
по налоговым, арендным плате-
жам. Еще дополнительные меры 
поддержки были приняты по 
итогам совещаний по ситуации 
в базовых отраслях. Президент 
попросил рассказать, как на 
практике работают механизмы 

поддержки и сколько конкретно 
людей получили уже помощь 
или получат в самое ближайшее 
время. А также — предметно 
остановиться на проблемах, на 
том, что сделано для их опера-
тивного устранения.

К 5 мая президент просил 
разработать рекомендации по 
параметрам аккуратного, по-
степенного выхода из режимов 
вынужденных ограничений. 
«Такая оценка правительством, 
Роспотребнадзором совместно 

с рабочей группой Госсовета 
проведена», — объявил он. Пу-
тин обратился к главам всех ре-
гионов: опираясь на эти реко-
мендации, необходимо в бли-
жайшие дни выработать свои 
планы действий на период по-
сле 11 мая. «Жизнь гораздо 
сложнее любых схем, но важно 
иметь обоснованный, выверен-
ный с учетом мнений специали-
стов алгоритм действий для 
каждого региона», — сказал он. 

Ситуация с распространени-

ем коронавируса в регионах 
складывается по-разному, отме-
тил президент. «Где-то жесткие 
оправданные профилактиче-
ские меры необходимо сохра-
нить или даже дополнять, а где-
то, возможно, планировать 
определенное обоснованное их 
смягчение, — считает он. — Но 
только с опорой на мнение уче-
ных, специалистов, и с учетом 
всех факторов и возможных ри-
сков».

«Нельзя забегать вперед, — 
предостерег глава государства. 
— Любая неосторожность или 
поспешность могут обернуться 
срывом, откатом назад. Цена 
малейшей ошибки — безопа-
сность, жизнь, здоровье наших 
людей». «Поэтому ответствен-
ность за каждое принятое реше-
ние и коллег из правительства и 
глав регионов крайне высока. 
Давайте никогда не будем об 
этом забывать», — сказал он.

Сводки с «фронта»:  
проблем 
с госпитализацией нет

Обсуждение первого вопроса 
началось с доклада министра 
труда и соцзащиты Антона Котя-
кова, который сообщил, что на 
ежемесячные выплаты по 5 ты-
сяч рублей на одного ребенка до 
трех лет уже выделено 9,5 млрд 
рублей. Гражданам достаточно 
направить дистанционно одно 
заявление. На месяц раньше, с 
июня, будут предоставляться 
выплаты на детей от 3 до 7 лет. В 
среднем по России это 5,5 тыся-
чи рублей для семей с доходом 
ниже прожиточного минимума. 
Увеличен максимальный размер 
пособия по безработице, тут 
также действует временный 
максимально упрощенный по-
рядок заявлений. Всего в России 
1 млн 243 тысячи человек заре-
гистрированных безработных, в 
том числе 735 тысяч зарегистри-

ровались за последние два меся-
ца, а работу потеряли за этот 
срок свыше 208 тысяч человек.

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сообщил, что 
по стране сейчас 165 тысяч че-
ловек с зарегистрированным 
коронавирусом. В стационарах с 
подтвержденным или предполо-
жительным диагнозом находят-
ся около 80 тысяч человек, в том 
числе 1133 на ИВЛ, включая че-
тырех детей. Четверо взрослых 
— на экстракорпоральной мем-
бранной оксигинации. Тяжелая 
форма течения чаще встречает-
ся у пациентов старше 60 лет, 
страдающих артериальной ги-
пертензией, сахарным диабе-
том, ожирением, мужчины бо-
леют тяжелее, чем жен-
щины, сравнил Му-
рашко.

А К Ц Е Н Т

Любая неосторожность или поспеш-
ность могут обернуться срывом, откатом 
назад. Цена малейшей ошибки — безопа-
сность, жизнь, здоровье наших людей

А К Ц Е Н Т

Девятиклассников могут освободить 
от экзаменов и выдать им аттестат 
по текущим оценкам. А вот ЕГЭ 
никто отменять не собирается

В НОМЕРЕ

9 Мая в музее Победы 
в Москве откроется уникальная 
панорама, посвященная 
Брестской крепости / стр. 1, 3
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Владимир Путин поручил широко 
информировать граждан и бизнес 
о поддержке со стороны государства. 

СЛЕДСТВИЕ Выстрел 
оборвал жизнь 
успешного бизнесмена 
Дмитрия Босова

Смерть 
миллиардера

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет сдержанно объявил, что 
устанавливает обстоятельства ЧП в элитном подмо-
сковном поселке. Там, как заявили в ведомстве, обна-
ружили тело «52-летнего местного жителя». Его имя в 
официальном сообщении СКР не было названо. Но 
буквально спустя несколько часов оно стало известно. 
Погибшим оказался миллиардер Дмитрий Босов. 

Сначала на место происшествия выехали сотрудни-
ки СК из подмосковного Одинцова. Позже к ним при-
соединились следователи и криминалисты из област-
ного следственного главка. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СК, по предва-
рительным данным, тело Босова с огнестрельным ране-
нием головы было обнаружено родственника-
ми на территории его дома в селе Усово. Рядом с 
телом мужчины лежал пистолет Glock 19 gen 4. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Губернатор Олег Кожемяко рассказал, как Приморье противостоит пандемии

Вирус: Находка и потери

— Ситуация с коронавирусной 
инфекцией в Приморье непро-
стая. Честно скажу, ожидали, что 
уже будет снижение числа выяв-
ленных — исходя из предприня-
тых мер. Например, у нас сокра-
тились авиарейсы, связывающие 
край с другими регионами Рос-
сии, не стало китайских транзит-
ных пассажиров. Первая волна 
инфекции к нам прилетела на са-
молетах. С момента объявления 
пандемии к нам 84 тысячи чело-
век прилетели из Москвы и из 
других городов. Из них порядка 
трех тысяч граждан КНР, часть ко-
торых уже были выявлены, все ле-

тели вместе со здоровыми. Сей-
час уже идет распространение 
инфекции внутри региона. Пони-
маете, уникальность Владивосто-
ка состоит в том, что большинст-
во предприятий здесь закрыть 
нельзя. Из 900 тысяч работающих 
Приморского края продолжают 
трудиться порядка 500 тысяч. 

Нельзя остановить работу 
морских портов, грузовых тер-
миналов, железной дороги. Ар-
мия и флот должны жить своей 
привычной жизнью. Не остано-
вишь рыбодобывающую и рыбо-
перерабатывающую отрасли. И 
все это сконцентрировано во 

Владивостоке. Из 600 тысяч на-
селения города почти половина 
работают. Усиливаем группы 
контроля на предприятиях, кото-
рые строго следят за выполнени-
ем необходимых санитарно-эпи-
демиологических требований. 
Каждое утро и каждый вечер в 
правительстве края мониторит-
ся вся необходимая информация 
по COVID-19. Развернули краевой 
инфекционный госпиталь на 948 
коек, в наличии есть 342 аппара-
та ИВЛ, 663 койки оборудованы 
подачей кислорода. 

В регионе было две вспышки — 
когда выявлены примерно сто ме-
дицинских работников. Одна в 
так называемой тысячекоечной 
больнице Владивостока, другая — 
на станции «Скорой помощи» в 
городе Находка. Тысячекоечная 
— это большая больница, туда 
«скорые» экстренно везут лю-
дей с разными патологиями. 
Привезли человека с травмой, 
его нужно спасать, а на распоз-
нание, есть у него вирус или нет, 
у врачей просто времени нет. В 
этом случае контакт неизбежен. 

Многие врачи работали по сов-
местительству в других лечеб-
ных учреждениях, вот и распро-
странилась инфекция. Выявле-
ны и работники станции «Ско-
рой помощи» в Находке. Соот-
ветствующие службы сработа-
ли оперативно, кого нужно — 
определили на карантин. Мы за 
двое суток заменили 138 чело-
век, из других районов края 
привезли медиков. Все перепро-
филировали и перераспредели-
ли так, что население не замети-
ло этой временной медицин-
ской миграции. Замечу, боль-
шинство людей с пониманием 
относятся к сложившейся ситу-
ации. 

Мы на ходу учимся отбивать 
атаку вируса и на ходу принима-
ем решения. Один пример: сра-
зу, как только ситуация стала 
обостряться, мы приняли реше-
ние закрыть все парикмахер-
ские, кабинеты маникюра и пе-
дикюра. А потом поняли, что это 
решение не совсем верное. Лю-
дям очень сложно отказаться от 
привычной жизни, они привы-
кли стричься с определенной пе-
риодичностью, ухаживать за 
ногтями. Закрыли парикмахер-
ские — мастера пошли домой к 

клиентам. Промониторили, каж-
дый мастер в день бывает у двух-
трех человек, практически каж-
дый из них живет не один, с се-
мьей... У нас две тысячи парик-
махеров и столько же примерно 
мастеров маникюра и педикюра. 
Посчитали круг их общения и 
насторожились. И приняли ре-
шение открыть салоны. Там про-
ще соблюдать и контролировать 
все меры безопасности. 

Уверен, что вирус отступит, 
все закончится, и мы восстано-
вим нормальную жизнь. Просто 
времени уйдет больше, чем при 
более привычных нам стихиях. 
Взять, скажем, наводнение: вода 
пришла, и вода ушла. 

Вспомните, какое страшное 
наводнение мы пережили в 2013 
году на Дальнем Востоке! Но за 
три-четыре месяца все сумели 
восстановить. Здесь будет то же 
самое. Просто времени больше 
уйдет. Но мы все равно все нала-
дим. Главное — надо беречь себя и 
своих близких, особенно людей 
старшего поколения. Остальное 
поправимо.  

Подготовил 
Александр Ярошенко, 
Приморский край

COVID на будущее
Медицинскую помощь 
оказывают более 110 
тысяч врачей, более 

236 тысяч фельдшеров, медсе-
стер и медбратьев и 46 тысяч 
младшего медицинского персо-
нала, более 31 тысячи водителей 
скорой помощи. Привлечены 
около 41 тысячи студентов-ор-
динаторов и аспирантов, при-
чем в «красной зоне» работают 
лишь выразившие согласие, не 
имеющие противопоказаний.

Развернуто 126 тысяч коек, 
36 процентов от общего количе-
ства в ожидании приема паци-
ентов. «Поэтому мы не видим 
сегодня какого-то дефицита или 
проблем с госпитализацией», — 
заверил министр. Количество 
госпитализированных превы-
шает количество выписывае-
мых, поэтому медицинская 
служба продолжает испыты-
вать состояние напряжения, 
также заметил он. При этом си-
туация со средствами индиви-
дуальной защиты стабильная.

Активно идет поиск ле-
карств, и ряд препаратов пока-
зывают свою эффективность, 
заявил Мурашко, добавив, что 
пока выводы делать преждевре-
менно. Продолжается работа 
над вакциной, изучается фор-
мирование иммунитета у меди-
ков. Путин также отметил важ-
ность обмена информацией с 
коллегами из-за рубежа, тем бо-
лее что они настроены на сов-
местную работу.

Экономика: 
взгляд на перспективу

Министр экономического 
развития Максим Решетников 
сообщил, что в перечень по-
страдавших отраслей вошли 11 
сфер, там занято более 6 млн че-
ловек, из них 3,2 млн в компани-
ях малого и среднего бизнеса. 
Общий объем перенесенных на-
логов составил более 217 млрд 
рублей, доложил он. По этим 
суммам будет потом рассрочка 
сроком на год. Общий объем до-
говоров, по которым были пре-
доставлены кредитные канику-
лы, — почти 68 млрд рублей. 
Экономическая активность в 
России снизилась на 33 процен-
та после введения режима нера-
бочих дней и карантина, оценил 
Решетников.

Президент попросил повни-
мательнее посмотреть, как реа-
лизуются принятые решения, 
сколько денег кому выделено. 
«Структурировать надо всю эту 
информацию, чтобы владеть си-
туацией вживую», — сказал он и 
попросил повнимательнее по-
смотреть на эти вопросы.

Глава ФНС Даниил Егоров 
сообщил, что апрельские пока-
затели по налогам упали на 30 
процентов и наибольшее паде-

ние связано с налогом на добы-
чу полезных ископаемых. Налог 
на доходы физических лиц сни-
зился на 14 процентов. Все ком-
пании страны получили отсроч-
ку по предоставлению деклара-
ций, приостановлены проверки 
и введен мораторий на банкрот-
ство. Четверть всех предприя-
тий попадают в пострадавшие 
отрасли, также заметил он и со-
общил о реализации мер по их 
поддержке.

«Заработала программа 
льготной ипотеки, сегодня ка-
ждая семья может взять ипотеку 
на новостройку по ставке 6,5 
процента», — заявил и.о. мини-
стра строительства и ЖКХ Ни-
кита Стасишин. Банки выдали 
около 2 тысяч таких кредитов на 
6 млрд рублей. За весь срок про-
граммы предполагается выдать 
более 230 тысяч ипотечных кре-
дитов, и это поддержит порядка 
13,3 млн кв. м жилья, которое 
сейчас находится в стройке.

Все граждане и компании 
должны знать, какие именно 
меры поддержки предлагаются 
правительством, подвел итог 
обсуждению первого вопроса 

Путин. «Просто должна быть 
хорошая информация, полно-
ценная и широкая, достовер-
ная», — заметил глава государст-
ва. Все должны знать, как они 
могут воспользоваться льгота-
ми, и эти способы должны быть 
доступными. И самое главное — 
все должны быть уверены, что 
это до них дойдет.

Три этапа 
снятия ограничений 

Обсуждение второго вопро-
са началось с доклада главы Рос-
потребнадзора. Своевременные 
меры позволили задержать раз-
витие эпидемии в стране на два 

месяца и детально изучить опыт 
других стран, сообщила Анна 
Попова. Ситуация в России уни-
кальная. В ряде регионов темпы 
роста заболеваемости корона-
вирусом не превышают 3 про-
центов, сказала она.

Подготовленные рекоменда-
ции по снятию ограничитель-
ных мер включают три этапа. 
На каждом из них руководители 
регионов по предложению глав-
ных санитарных врачей смогут 
принимать решения о конкрет-
ных мероприятиях. При снятии 
ограничений предлагается 
оценка основных показателей: 
количество новых случаев, сво-

бодный коечный фонд, охват те-
стированием. Показатели оце-
ниваются ретроспективно, за 
одну или две недели, что связа-
но с инкубационным периодом. 
В случае осложнений эпидеми-
ологической ситуации ограни-
чительные мероприятия могут 
быть возобновлены. «На ка-
ждом этапе предполагается 
расширение перечня общест-
венных пространств, где люди 
будут контактировать между 
собой. Так, на первом этапе бу-
дут возможны занятия физ-
культурой и спортом на откры-
тых пространствах, прогулки с 
детьми, работа объектов сферы 
торговли и услуг ограниченной 
площади и с соблюдением соци-
альной дистанции», — сообщила 
Попова.

На втором этапе могут сни-
маться ограничения на прогул-
ки на улице с членами семьи, от-
крытие объектов сферы торгов-
ли и услуг большей площади, но 
с ограничением одновременно 
обслуживаемых посетителей. И 
предусмотрено начало работы 
образовательных организаций, 
сказала Попова.

И только на третьем этапе 
возможно начало работы мест 
отдыха. «То есть парки, скверы 
при соблюдении условий соци-
ального дистанцирования, пред-
приятия сферы торговли и услуг 
без ограничения площади и чи-
сла одновременно обслуживае-
мых посетителей, все образова-
тельные учреждения, гостини-
цы и предприятия общественно-
го питания», — уточнила глава 
Роспотребнадзора. В фокусе 
внимания люди из групп риска, 
и им нужно принимать дополни-
тельные предосторожности. Ма-
сочный режим ввели 68 регио-
нов, и это дает результаты по 
снижению темпов прироста, от-
метила Попова. «Поэтапное сня-
тие ограничений в масштабах 
всей страны возможно только 
при осознании каждым челове-
ком мер собственной ответст-
венности», — заключила глава 
Роспотребнадзора, призвав со-
хранить позитивный тренд, от-
меченный в ряде регионов.

Москва: 
режим самоизоляции 
не ослабевает

«Та динамика, которую мы ви-
дим по росту выявляемости, на-
прямую не свидетельствует о ро-
сте заболеваемости. Она в пер-
вую очередь свидетельствует о 
большом количестве тестов и вы-
являемости заболевших», — ска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин. 
Две недели не растет госпитали-
зация и количество тяжелых 
больных, что говорит о стабили-
зации ситуации, считает он.

Но пока рано открывать пред-
приятия быта и сферы услуг. А 
вот все промышленные и строи-
тельные предприятия смогут на-
чать работать, это полмиллиона 
москвичей, сказал мэр. Собянин 
накануне уже советовался с пре-
зидентом на эту тему.

Но при этом режим самоизо-
ляции в Москве не ослабевает, за-
явил мэр. «Наоборот, мы должны 
четко следовать ему, чтобы да-
вать возможность работы боль-
шему количеству предприятий. 
Работа на предприятиях должна 
четко регулироваться теми ин-
струкциями, которые сегодня 
предписаны санитарными врача-
ми. Тогда мы сможем сохранить 
стабильность эпидемиологиче-
ской ситуации, постепенно, по 
возможности, раскрывать одну 
за другой сферы деятельности», — 
сказал он.

«Я поддерживаю то, что сей-
час было сказано, и считаю, что 
планы открытия значительного 
количества предприятий, прежде 
всего промышленности и строй-
ки, они обоснованны абсолютно. 
Разумеется, нужно делать это в 
контакте с главным санитарным 
врачом», — сказал Путин, при-
звав обратить внимание на то, 
что нужно, чтобы работала вся 
цепочка смежников.

Задание правительству — 
продолжать 
активно работать

Большинству предприятий 
малого и среднего бизнеса из по-
страдавших отраслей предостав-
лен достаточно широкий набор 
льгот, последние две недели ма-
лый бизнес достаточно активно 
стал ими пользоваться, заявил 

и.о. премьер-министра Андрей 
Белоусов. Динамика выдачи 
льготных зарплатных кредитов 
увеличивается примерно на 2 ты-
сячи заявок в день. «Мы вышли 
сейчас непосредственно перед 
праздниками почти на 80 милли-
ардов суммарного объема этих 
заявок», — заявил он. И это боль-
ше запланированного. Также Бе-
лоусов заявил, что банкам нужно 
ускориться с выдачей кредитов. 
Интересы банков должны быть на 
втором месте, а на первом — инте-
ресы экономики.

Значительные полномочия 
были переданы в регионы, и пра-
ктика показала, что это было 
правильно, заключил Путин. Не-
которые зарубежные страны 
также последовали этому при-
меру. Но правительство должно 
осуществлять основную работу 
по координации всей деятель-
ности по борьбе с коронавиру-
сом — и по карантинным меро-
приятиям, и по их снятию, и по 
оживлению экономики, сказал 
президент. «Я очень рассчиты-
ваю на то, что и в регионах это 
будет услышано, и само прави-
тельство будет работать активно 
и самым прямым образом будет 
влиять на ситуацию и в экономи-
ке, и в социальной сфере», — зая-
вил он.  

Владимир Путин: Практика показа-
ла, что тактика властей России 
по борьбе с коронавирусом 
абсолютно правильная. 

А К Ц Е Н Т

Поэтапное снятие ограничений 
в масштабах всей страны возможно 
только при осознании каждым 
человеком мер собственной 
ответственности

А К Ц Е Н Т

Главное — надо беречь себя и своих 
близких, особенно людей старшего 
поколения. Остальное поправимо

Тем временем

684 случая коронавирусной инфекции выявлено в Приморье с начала 

пандемии. За последние сутки — 49 случаев, 99 человек выписаны по-

сле лечения, восемь больных скончались...

Вчера в Приморском крае закрылись пляжи, на которые приезжали 

множество туристов, — такое решение принял Олег Кожемяко. Вместе с 

тем на период действия режима изоляции прекратили работу гостини-

цы и кафе, расположенные на береговой линии у моря. Это касается 

прежде всего Владивостока, острова Русского и, конечно, Находки с 

прилегающей к ее побережью массой баз отдыха.

Кроме того, с 8 мая из-за высокого числа выявленных случаев зараже-

ния COVID-19 будет ограничен въезд и выезд из  Находки. Ограничения 

не коснутся граждан, работающих на предприятиях непрерывного ци-

кла. Приостановлена работа торговых центров, кроме продуктовых ма-

газинов. Будет проведена тотальная санобработка общественных мест 

и жилого фонда. В городе дополнительно развернуто 40 коек, оснащен-

ных аппаратами ИВЛ. 

Подготовила Ольга Журман, Владивосток

Между тем

Президент США Дональд Трамп передал послание российскому лидеру 

Владимиру Путину, в котором назвал «хорошей» идею проведения сам-

мита «ядерной пятерки». С такой инициативой президент России высту-

пил ранее во время визита в Иерусалим. Посол США в Москве Джон 

Салливан рассказал, что «сейчас обсуждается содержание и организа-

ционная составляющая этой встречи». Он подчеркнул «важность сов-

местной работы стран «ядерной пятерки» над решением крупнейших 

проблем в сфере международной безопасности». 

Подготовил Игорь Дунаевский
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Олег Кожемяко уверен: Вирус отступит, и нормальная жизнь обязательно восстановится.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

О работе Росгвардии в условиях 

ситуации с коронавирусом пре-

зиденту доложил глава службы 

Виктор Золотов на личной встре-

че. «Войска выполняют задачи с 

учетом коронавирусной инфек-

ции. Мы организовали соответст-

вующий оперативный штаб, кото-

рый координирует деятельность 

войск в этот период», — расска-

зал Золотов. Свыше 20 тысяч во-

еннослужащих ежедневно вы-

полняют задачи по режимно-ог-

раничительным мероприятиям, 

по защите граждан, по охране 

объектов здравоохранения, со-

общил он. 

Владимир Путин поручил дирек-

тору Росгвардии подготовить за-

явку по легковым автомобилям и 

спецтехнике, необходимым ве-

домству, и как можно быстрее на-

править ее в кабмин.

ПРАВО КС РФ призвал 
уточнить законы об 
обороте этилового спирта

Горький остаток

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Производителям этилового спирта необходим законо-
дательно установленный механизм уничтожения из-
лишков продукции. К такому выводу пришел Консти-
туционный суд РФ, изучая механизм налогообложения 
подакцизных товаров и положения ФЗ «О государст-
венном регулировании производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции и об ограничении потребления (распития) ал-
когольной продукции».

Проблема, которая потребовала рассмотрения в 
высшей юридической инстанции страны, возникла у 
ООО «Центр-Продукт» из Ставропольского края. По-
сле окончания срока действия лицензии на производ-
ство и реализацию этилового спирта в 2011 году ком-
пания начала процедуру получения новой лицензии, 
однако не уложилась в необходимый срок. Поэтому, по 
данным самого производителя, весной 2012 года из-
лишки спирта на складах «Центр-Продукт» были унич-
тожены. 

Однако налоговая проверка сочла этот факт недока-
занным и доначислила производителю акцизный на-
лог, причем по высшей ставке, а также пени и штраф. 
Доказать в судах общей юрисдикции неправомерность 
этих действий производителю не удалось.

— Обложение налогом товара, запрещенного к реа-
лизации, противоречит принципам налогообложения, 
— указал в жалобе, направленной в КС РФ, директор 
ООО «Центр-Продукт» Александр Мишин. Этот довод 
КС отверг как несостоятельный. Положения Налогово-
го кодекса РФ, а также ФЗ обо обороте этилового спир-
та признаны не противоречащими Конституции РФ. 
Однако судьи КС увидели в них возможности для даль-
нейшего совершенствования законодательства.

Статья 20 ФЗ об обороте спиртосодержащей про-
дукции дает производителям два месяца на реализа-
цию остатков. Продление лицензии осуществляется в 
заявительном порядке при соблюдении норм законо-
дательства. Эту норму КС разъяснил своим постанов-
лением 2013 года. Уплата налогов и сборов является 
конституционной обязанностью каждого, однако для 
плательщиков акцизов существует особая опровержи-
мая презумпция. Необходимо доказать, что недостача 
подакцизного товара обусловлена обстоятельствами 
непреодолимой силы, например, пожаром.

Если же необходимое подтверждение отсутствует, 
то ситуация вступает в противоречие с конституцион-
ным принципом состязательности и равенства сторон 
в судебном процессе — ничью позицию нельзя допод-
линно ни подтвердить, ни опровергнуть. При этом на 
будущее ситуацию можно дополнительно законода-
тельно урегулировать. КС считает возможным «рас-
ширить круг законных способов распорядиться обра-
зовавшимися остатками продукции».  

Приморский край называют «воротами страны». Именно здесь 
начинается Транссиб и сходятся несколько государственных гра-
ниц, здесь расположены мощнейший морской порт страны, базы 
Тихоокеанского флота и самый крупный авиационный узел всего 
Азиатского региона. Как край переживает непростое время панде-
мии коронавирусной инфекции, рассказал «Российской газете» 
губернатор Приморья Олег Кожемяко.
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МИНОБОРОНЫ 

Авиапарад 
в День Победы 
пройдет в 47 
городах России

САЛЮТАМ 
ДАЛИ ИМЕНА
Юрий Гаврилов

В минобороны разработали 
юбилейную программу к 75-ле-
тию Великой Победы. Даже в 
условиях пандемии она должна 
создать  в стране особую атмос-
феру праздника и позволить ка-
ждому россиянину почувство-
вать сопричастность к священ-
ному для нашего народа собы-
тию. Об этом вчера на совеща-
нии в министерстве сказал  его  
глава Сергей Шойгу. 

Он напомнил, что в связи со 
сложной эпидемиологической 
обстановкой в Москве военный 
парад 9 Мая на Красной площа-
ди перенесли на более поздний 
срок. Однако состоится его ави-
ационная часть. В День Победы 
над центром столицы в едином 
строю пролетят 75 самолетов и 
вертолетов. 

Красочное авиашоу запла-
нировано еще в 47 российских 
городах, а также на наших воен-
ных базах за рубежом.

Этим праздничная програм-
ма, разумеется,  не ограничит-
ся.  В нее, к примеру, включили 
торжественную встречу в пар-
ке «Патриот» представителей 
Восточного военного округа, 
которые совершили комбини-
рованный переход из Хабаровс-
ка до Москвы. Стартовав 28 ян-
варя, эти служивые прошли с 
копией Знамени Победы почти 
8,5 тысячи километров. 

Кроме того, в военных гар-
низонах по всей стране органи-
зовали персональные поздрав-
ления фронтовиков, а также 
вручение им подарочных набо-
ров и сувениров. 

Шойгу сказал, что в онлайн-
проектах «Звонок ветерану» и 
«Открытка ветерану» примут 
участие юнармейцы.  А во всех 
военных округах и на Северном 
флоте 9 Мая состоится возло-
жение венков и цветов к воин-
ским мемориалам.  В память о 
павших героях в 19 часов в 
стране повсеместно  объявят 
минуту молчания.

К 75-летию Великой Победы 
приурочили и выпуск из воен-
ных вузов. Из-за пандемии 
учебный год в ведомственных 
училищах и академиях при-
шлось завершить досрочно. Вот 
в минобороны и подумали:  а 
почему бы  не  приурочить вы-
пуск к знаменательному собы-
тию.  В итоге так и сделали.

Ставшую  уже неотъемле-
мой частью  празднований 9 
Мая акцию «Бессмертный 
полк» все из-за той же панде-
мии проведут в видеоформате и 
станут транслировать по ин-
тернету.  «Люди выйдут на бал-
коны с фотографиями своих 
родных — участников Великой 
Отечественной войны и вместе 
споют песню «День Победы». 
По всей стране на улицах горо-
дов и поселков из специально 
оборудованных военных авто-
мобилей будут звучать по-
здравления, а также песни 
фронтовых лет», — объяснил 
министр  обороны. 

Как обычно, завершится 
праздник  большим салютом, 
где каждому залпу впервые 
присвоили имя героя войны, 
название воинского формиро-
вания или памятного события.

Шойгу рассказал о ситуации 
с коронавирусом в армии. Он 
подтвердил, что оставшиеся во-
семь из 16 медцентров, кото-
рые военные возводят по всей 
стране, будут сданы до середи-
ны мая.  Правда, министр испы-
тывает определенную тревогу  
за завершение  строек в Улан-
Удэ и Севастополе.  Однако эту 
озабоченность снял доклад за-
мминистра Тимура Иванова.

А вот работа военных меди-
ков в условиях пандемии, в ре-
зультате  которой ежедневно 
количество выздоровевших от 
коронавируса в Вооруженных 
силах превышает число забо-
левших, явно внушает Сергею 
Шойгу оптимизм.

Вчера министр объявил, что 
7 мая начнется вывод  из Ита-
лии наших военнослужащих. 
Сергей Шойгу поручил началь-
нику Генштаба организовать  
их торжественную встречу и 
представить отличившихся в 
опасной командировке армей-
ских врачей и  военных хими-
ков к поощрению.  

ПОЛИЦИЯ Машины 
умерших собственников 
вычисляют на дороге 
с помощью смартфонов

ГАИ ищет 
призраков

Ольга Штейн, Владимир Баршев

Госавтоинспекция Свердловской области уже несколь-
ко недель тестирует новое мобильное приложение, ко-
торое позволяет находить в потоке машин те, чьи вла-
дельцы лишены водительских прав или скончались.

— Если автомобиль зарегистрирован на умершего 
человека, то водителя такой машины, нарушившего 
правила, привлечь к ответственности в автоматиче-
ском режиме невозможно, — объясняет «РГ» пресс-се-
кретарь областной ГИБДД Евгения Бушмакина. 

Приложение называется «Мобильный розыск», его 
разработали на Урале. Оно действует в связке со стаци-
онарными комплексами фото- и видеофиксации нару-
шений. Принцип простой: экипаж ГИБДД стоит рядом 
с камерами, к ним по беспроводной связи подсоединя-
ется мобильное устройство с приложением. Как только 
камера видит в потоке автомобиль из специальной 
базы, на экране смартфона инспектора отображается 
снимок машины и ее госномер. Инспектор останавли-
вает автомобиль и разбирается в ситуации. 

В Москве работает аналогичная система, которая 
называется «Пит-Стоп».  Надо сказать, что машины, 
зарегистрированные на умерших, разыскивают по 
всей стране. Данные ГИБДД получила от налоговой 
службы. Сейчас в России прекращена регистрация бо-
лее 300 тысяч машин, числящихся за мертвыми. При 
этом 254 тысячи только за последний месяц. Водителя 
такой машины привлекут к ответственности за управ-
ление незарегистрированным автомобилем.  

ТЕНДЕНЦИЯ Банки 
вернулись к снижению 
ставок по вкладам

Не пустили 
в доход

Роман Маркелов

Российские банки начали возвращаться к снижению 
ставок по вкладам. До этого они немного повысили до-
ходность депозитов в конце марта и начале апреля.

Ставки в последние дни апреля снизили в том числе 
банк «Открытие» и Московский кредитный банк, 
обратили внимание «Ведомости». В первом случае 
ставка по одному из годовых вкладов снизилась на 
0,2 процентных пункта, до 5,65% годовых, во втором 
максимальные ставки по базовым вкладам снизились 
на 0,45—0,55 процентных пункта — до 5,75%. 

Ставки в последние недели снижали также «Юни-
Кредит Банк» и банк «Русский стандарт», где они упа-
ли примерно на 0,25 процентного пункта. При этом 
банки ВТБ и «Ренессанс Кредит» параллельно увели-
чивали ставки по коротким вкладам.

Средняя максимальная ставка по рублевым вкла-
дам в топ-10 банках по этому показателю во второй де-
каде апреля составляла 5,43%, следует из материалов 
Банка России (более свежих данных нет). Она непре-
рывно падала с ноября 2019 года до третьей декады 
марта, доходя на минимуме до 5,15%. В конце апреля 
Банк России снизил ключевую ставку с 6 до 5,5% и до-
пустил новое снижение летом. Этот показатель напря-
мую влияет и на проценты по банковским вкладам.  

Не подлежит забвению 

Известно, что время 
все расставляет по сво-
им местам. Сегодня ме-

ждународное сообщество знает 
практически все об истоках, 
причинах, ходе Второй мировой 
войны. Неоспоримый факт, что 
ведущие государства Запада, их 
партнеры то ли вовремя не уви-
дели, то ли недооценили всей 
опасности идеологии нацизма, 
которую она несла всему миру. 
Тогда как СССР изначально не 
сомневался в человеконена-
вистнической сути этой идеоло-
гии с ее культом насилия, рас-
ового превосходства, презрени-
ем к морали и культуре, лежа-
щим в основе цивилизации. 

Никакое другое государство 
не сделало так много для предо-
твращения угрозы войны, исхо-
дящей от Третьего рейха, сколь-
ко сделал СССР. Пакт Молотова 
— Риббентропа был подписан 
лишь тогда, когда были исчерпа-
ны буквально все попытки со-
здания коллективной системы 
безопасности, антигитлеров-
ской коалиции в Европе. Это был 
вынужденный шаг со стороны 
Советского Союза с тем, чтобы 
выиграть время для укрепления 
обороноспособности страны. 

Начало войны сложилось для 
СССР, Красной армии почти ка-
тастрофически. По всем зако-
ном геополитики, военной стра-
тегии наша страна должна была 
бы потерпеть сокрушительное 
поражение в 1941 или 1942 
году. Этого не произошло. Ход 
боевых действий коренным 
образом изменился. Не части 
вермахта вошли в Москву, а 
Красная армия штурмом взяла 
Берлин. 

Написаны тысячи статей, 
книг, в которых предпринима-
ются попытки разобраться, по-
чему произошло именно так. 

Для меня несомненно, что среди 
факторов победы один из реша-
ющих — стойкость, мужество, 
героизм народа, его патрио-
тизм, любовь к Родине, готов-
ность защищать ее даже ценой 
собственной жизни. Советские 
люди сознавали, что Великая 
Отечественная война была 
больше, чем просто вооружен-
ный конфликт, пусть и гранди-
озных масштабов. Они понима-
ли, что развернулась вселен-
ская битва между добром и злом 
и решался вопрос о том, быть 
или не быть не только нашей 

стране, но и значительной части 
всего человечества. Великий 
наш поэт Александр Твардов-
ский в поэме «Василий Теркин», 
писал: 

Бой идет святой и правый, 
Смертный бой не ради славы, 
Ради жизни на земле. 
Роты и батальоны, идущие в 

бой, состояли из конкретных 
людей. Очень разных, непохо-
жих друг на друга. Каждый из 
них хотел не только победить, 
но и обязательно выжить, вер-
нуться домой — к жене, детям, 
родителям. Тем не менее они раз 
за разом поднимались в атаку. 
Поднимались навстречу пулям. 
Что ими двигало? С военных лет 
говорят и пишут о массовом ге-

роизме советских людей. Отри-
цать его — кощунство. Но это 
был героизм не некой безликой 
массы, а конкретного человека, 
миллионов конкретных людей, 
продемонстрировавших свою 
великую нравственную силу, 
любовь к родной земле. Каждым 
из них двигала абсолютная не-
возможность — моральная, 
нравственная, психологическая 
— видеть ее под врагом. 

Вот это сознание своего мо-
рального превосходства над на-
цистами, гитлеровцами, пони-
мание исторической правоты, 

святости борьбы за свое Отече-
ство, за жизнь на земле для всех 
людей помогли нам выстоять в 
самые тяжкие годы войны, прео-
долеть неимоверные трудности. 

Они действительно были не-
имоверные. Горела земля, пла-
вился металл, крошился ка-
мень, а люди стояли насмерть. 
Как такое вообще можно было 
выдержать, не дрогнуть, не сло-
маться?! Все выдержали, через 
все прошли и победили. 

Победили потому, что защи-
щали свою родную землю. По-
тому, что твердо знали: наше 
дело правое. Потому, что муже-
ство, стойкость, патриотизм — 
исконные качества русского, 
других народов нашей страны, 

унаследованные от наших ве-
ликих предков. 

И, что до сих пор не перестает 
удивлять многих за пределами 
России, — не ожесточились, не 
утратили человечность. Совет-
ские воины пришли в страны Ев-
ропы, в ту же Германию как ос-
вободители, а не как мстители. 

Победа завоевана дорогой 
ценой.  Это действительно 
праздник со слезами на глазах. 
День не только нашей высочай-
шей национальной гордости и 
славы, но и скорби. Немного 
найдется в России, на всем пост-
советском пространстве семей, 
которых бы не коснулась, ото-
звавшись огромной болью, Ве-
ликая Отечественная война. 

М о я  с е м ья  н е  я вл я етс я 
исключением. Отец — фронто-
вик. Был ранен, войну закончил 
в Берлине. Мама не успела эва-
куироваться, оказалась в окку-
пации. Отец не очень охотно де-
лился фронтовыми воспомина-
ниями. Мама, напротив, часто 
рассказывала о том времени. 
Целый год она укрывала в по-
гребе еврейскую семью — жен-
щину с двумя детьми. Терпела 
голод и холод, измывательства 
оккупантов и их прихвостней. 

Только повзрослев, я осозна-
ла, почему мама делилась с 
нами, детьми, этими воспоми-
наниями, которые, конечно же, 
были для нее очень тяжелыми. 
Мама хотела, чтобы мы поняли, 
что такое война, через которую 
прошла она, миллионы других 
советских людей. Чтобы это на-
всегда врезалось в нашу память. 
Чтобы, став взрослыми, окру-
жили заботой тех, кто защищал 
Родину с оружием в руках, тру-
дился в тылу, подвергался при-
теснениям захватчиков. Я сле-
дую материнскому завету. На 
каком бы посту ни находилась, 

всегда делаю все для того, чтобы 
облегчить, сделать достойной 
жизнь ветеранов Великой Оте-
чественной войны, блокадни-
ков, тружеников тыла, помочь 
им, поддержать. 

Свет Великой Победы не 
меркнет. Память о ней помогла 
нам выстоять, не развалиться, 
не деградировать как народу в 
нелегкие 90-е годы. Она объеди-
няет и сплачивает россиян, не-
зависимо от этнической при-
надлежности, веры, социально-
го положения, вселяет в нас уве-
ренность в достойном будущем 
России. Ведь мы — потомки по-
бедителей!

Мир переживает такое вре-
мя, когда правду о Великой Оте-
чественной войне, ее политиче-
ское, общественное, моральное 
наследие нужно защищать, пе-
редавая новым поколениям. Это 
непросто, ведь «цифровые» по-
коления мыслят и чувствуют 
иначе, у них во многом другое 
видение мира. Тем не менее долг 
государства, общества делать 
все, чтобы молодежь унаследо-
вала эстафету памяти. Это одно 
из ключевых условий нашей 
российской национальной, 
культурной, исторической 
идентичности. 

Отмечая День Победы, мы 
сохраняем не только память о 
наших предках. Мы также пере-
даем потомкам крепость веры в 
силу духа, способность в любой 
ситуации преодолеть все труд-
ности и невзгоды.  

Валентина Матвиенко: Долг госу-
дарства, общества делать все, 
чтобы молодежь унаследовала 
эстафету памяти.

Владислав Куликов

В
ерховный суд России вы-
пустил новый обзор су-
дебной практики с разъя-

снениями, как применять зако-
нодательство в период панде-
мии.

Одно из ключевых положе-
ний: судам рекомендовано учи-
тывать карантинные условия в 
СИЗО и не помещать под стра-
жу обвиняемых в преступлени-
ях небольшой тяжести, в том 
числе иностранцев, избирая им 
другие меры пресечения.

Советник Федеральной пала-
ты адвокатов Евгений Рубинш-
тейн назвал данные разъясне-
ния новыми и важными.

«Статья 99 УПК РФ «Обстоя-
тельства, учитываемые при из-
брании меры пресечения» со-
держит открытый перечень та-
ких обстоятельств, — подчерки-
вает эксперт. — Поэтому разъя-
снения дополняют перечень та-
ких обстоятельств, что должно 
учитываться судами».

Верховный суд напомнил, 
что заключение под стражу по-
дозреваемого или обвиняемого 
в совершении преступления не-
большой тяжести, за которое 
предусматривается максималь-
ное наказание до трех лет лише-
ния свободы, «может быть при-
нято судом лишь в исключи-
тельных случаях».

Другое важное разъяснение: 
в период действия ограничи-
тельных мер судебные процес-
сы по уголовным делам могут 
полностью проходить в режиме 
видео-конференц-связи. Если 
подсудимый находится в СИЗО, 
он будет участвовать в разбира-
тельстве, подключившись из 
СИЗО. Сегодня с помощью си-
стем видео-конференц-связи 
проходят лишь отдельные засе-
дания, например, рассмотрение 
апелляционных жалоб на реше-
ние об аресте, рассмотрение 
кассационных жалоб осужден-
ного на приговор и т.п. Но если 
дело слушается по существу в 
первой инстанции, то все-таки 
подсудимый присутствует в 
зале. Если человек находится 
под арестом, то из СИЗО его до-
ставляет конвой.

«Важен сам факт разреше-
ния проведения судебных засе-
даний с использованием систе-
мы видео-конференц-связи, — 
говорит Евгений Рубинштейн. 
— Следует отдать должное Вер-
ховному суду РФ, который опе-
ративно реагирует на возника-
ющие вопросы в судебной пра-
ктике и ориентирует нижестоя-
щие суды на правильное при-
менение новых правовых поло-
жений». 

Как поясняет советник ФПА, 
в УПК отсутствует прямое ука-
зание на возможность проведе-

ния судебных заседаний с ис-
пользованием систем видео-
конференц-связи. 

«Между тем уголовно-про-
цессуальное законодательство 
состоит не только из Конститу-
ции РФ, УПК и других федераль-
ных законов, но и из общеприз-
нанных принципов и норм меж-
дународного права», считает 
Евгений Рубинштейн. 

Верховный суд, по его сло-
вам, нередко использует право-
вые позиции ЕСПЧ для обосно-

вания правовых позиций, кото-
рые прямо не указаны в УПК. 
Сейчас он со ссылкой на кон-
кретное дело Страссбургского 
суда разъяснил нижестоящим 
инстанциям, что проведение су-
дебных заседаний с участием 
обвиняемого по системе видео-
конференц-связи допустимо и 
может быть использовано в на-
стоящих условиях карантина. 

«Такое указание означает, 
что обвиняемый может вообще 
не доставляться в суд ни разу, а 
все части судебного разбира-
тельства, то есть подготови-
тельная часть, судебное следст-
вие, прения сторон и реплики, 
последнее слово подсудимого и 
постановление приговора, мо-
гут быть проведены по системе 
видео-конференц-связи», рас-
сказывает эксперт.

На практике в связи с этим 
предстоит решить ряд вопро-
сов. 

Например: о порядке предо-
ставления дополнительных до-
кументов для приобщения их к 
делу, о дополнительном озна-
комлении с материалами уго-
ловного дела и другие. 

Важно также, как обеспечить 
в таком режиме возможность 
конфиденциального общения 
подсудимого с защитниками.

К числу дел безотлагательно-
го характера Верховный суд 
страны отнес дела о рассмотре-
нии вопросов об аресте имуще-
ства фигурантов по уголовным 
делам. 

Это важно, так как потом это 
имущество может быть исполь-
зовано для возмещения вреда, 
причиненного преступлением.

Кроме того безотлагательно 
надо рассматривать дела об 
условно-досрочном освобожде-
нии.  

ПРАВО Верховный суд обязал при аресте учитывать эпидемиологическую ситуацию

Садитесь реже

По делам о нарушении самоизоля-
ции ВС разрешил проводить адми-
нистративные расследования.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 28 апреля 2020 г. № 600 г. Москва
О Дне работника 

скорой медицинской помощи
Правительство Российской Федерации постановляет:
Установить профессиональный праздник — День работника скорой 

медицинской помощи и отмечать его 28 апреля.
Председатель Правительства Российской Федерации

М. Мишустин
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— Как найти информацию 
о фронтовиках и их наградах 
на общедоступных сайтах 
rg.ru/art/1871946 

А К Ц Е Н Т

Мир переживает такое время, когда 
правду о Великой Отечественной войне, 
ее политическое, общественное, 
моральное наследие нужно защищать, 
передавая новым поколениям
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В память о павших 
героях войны 
в 19 часов 9 Мая 
в стране повсе-
местно объявят 
минуту молчания

ЭКСПЕРИМЕНТ  
Сотрудников МФЦ 
в Подмосковье можно 
вызвать на дом 

Ипотека едет 

Ирина Рыбникова

Закрытые из-за режима самоизоляции многофункцио-
нальные центры поставили под угрозу сделки, начатые 
еще до пандемии. Например, куплю-продажу недвижи-
мости, оформление ипотеки или переуступки прав. Но 
вызывать сотрудников МФЦ никто не запрещал, реши-
ли в подмосковных Мытищах. И начали эксперимент 
по организации выездного обслуживания граждан. 

«Оснастили микроавтобус всем необходимым — 
компьютером, принтером, кассовым аппаратом. Что-
бы пригласить выездную бригаду, нужно отправить за-
явку по электронной почте: mobileoffice_mfc_RR@
mfcmmr.ru. После этого наши сотрудники свяжутся с 
заявителем и договорятся о времени приезда», — рас-
сказывает директор муниципального бюджетного уч-
реждения «МФЦ Мытищи» Анна Ганичева. 

Выездная бригада оказывает не все услуги, а только 
те, что связаны с Росреестром или кадастровой пала-
той. Ту же ипотеку, скажем, можно оформить онлайн, 
но для этого нужно иметь электронную цифровую под-
пись. «А с этим у граждан, как правило, возникают про-
блемы», — объясняет Ганичева. По статистике же имен-
но весной количество земельно-имущественных сде-
лок начинает расти.  

Выездной офис МФЦ прибудет по вызову прямо к 
подъезду или дачной калитке. Перед каждым выездом в 
микроавтобусе проводится полная санитарная обра-
ботка. Все находящиеся внутри мобильного офиса со-
трудники одеты в защитные костюмы и ведут прием в 
перчатках и масках. Обязательным условием является 
наличие у перчаток и масок и у посетителей. «Мы забо-
тимся о безопасности и жителей округа, и наших со-
трудников», — подчеркивает Анна Ганичева. Восполь-
зоваться мобильным офисом могут как физические, 
так и юридические лица, исключая застройщиков.  
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Ирина Краснопольская, 
Мария Агранович 

С
оцсети взрываются 
дискуссией после 
каждого поста сту-
дента-медика, пу-
блично заявившего, 
что не пойдет сей-
час в больницу ни 
на какую практику. 
«Дело отказников» 

слушается многотысячным 
«судом присяжных».

Сегодня для студентов-ме-
диков время Ч. Совместный 
приказ минздрава и минобрна-
уки разрешил привлекать сту-
дентов медвузов к работе с 
т е м и ,  у  к о г о  в ы я в л е н 
COVID-19. А с 1 мая студенты 
старших курсов могут прохо-
дить практику в клиниках с ко-
ронавирусом. Со всеми, кто ре-
шит войти в «красную» зону, 
заключается договор: риск оце-
нивается до 175 тысяч рублей 
(подробно по категориям — в 
конце текста).

Однако к такому оказались 
готовы не все. Кто-то честно го-
ворит: «Почему я сегодня не ге-
рой? Ведь никто никого не за-
ставляет. Но мне страшно». 
Правда, с которой нельзя не 
считаться. Но есть и другая 
правда, о которой тоже пишут 
студенты: «Зачем идти в меди-
цинский, если ты не готов в экс-
тремальной ситуации помо-
гать? Делать пластику носов? 
Всем быть пластическими хи-
рургами и стоматологами? 
Дело нужное, но кто вылечит, 
когда действительно «край»?..

Академик Петр Глыбочко: 
Наши студенты получают 
до 100 тысяч рублей

Более тысячи ординаторов, 
аспирантов и студентов Сече-
новки участвуют в борьбе с ко-
ронавирусом. Об этом «РГ» 
рассказал ректор Первого Мо-
сковского государственного 
медицинского университета 
имени Сеченова, академик РАН 
Петр Глыбочко:

— Медицинские вузы, их пре-
подаватели, аспиранты, студен-
ты с первых дней пандемии по-
могают отечественному здра-
воохранению. Наша клиниче-
ская база одна из первых пере-
профилирована в крупнейший 
в стране госпиталь COVID-19 
на 2000 коек. У нас создан про-
фильный федеральный дистан-
ционный консультативный 
центр анестезиологии-реани-
матологии для взрослых. Более 
тысячи ординаторов, аспиран-
тов и студентов противостоят 
коронавирусной инфекции, ра-
ботая в городских и универси-
тетских клиниках, участвуя в 
волонтерском движении.

Ординаторы Сеченовского с 
дипломами по специальности 
«Лечебное дело» или «Педиа-
трия» трудоустроены на дол-
жности участковых врачей-те-
рапевтов. С середины марта 
они помогают больным на 
дому, ведут амбулаторный при-
ем. В собственных универси-

тетских клиниках, перепрофи-
лированных под госпитали 
COVID-19, работают ординато-
ры, которые в качестве врачей-
стажеров помогают госпитали-
зированным пациентам. У ор-
динаторов индивидуальные 
учебные планы, это зачтется 
им как практика. В клиниках 
Москвы трудятся и наши аспи-
ранты. Кроме того, ординато-
ры, аспиранты и студенты уча-
ствуют в волонтерском движе-
нии. В том числе в больнице в 
Коммунарке.

На заседании Координаци-
онного совета по противодей-
с т в и ю  р а с п р о с т р а н е н и ю 
COVID-19 мэр Москвы Сергей 
Собянин заявил о направлении 
на практику в рамках борьбы с 
коронавирусом студентов 4—6 
курсов медицинских вузов. И с 
1 мая студенты старших курсов 
специальностей «Лечебное 
дело», «Педиатрия», «Медико-
профилактическое  дело», 
«Стоматология» и «Сестрин-
ское дело» направляются в ме-
дицинские организации соот-
ветствующих субъектов РФ, где 
будет прохождение практиче-
ской подготовки. Такая подго-
товка — неотъемлемая часть 
образовательной программы.

Работа в условиях эпидемии 
диктует свои требования. И их 
надо неукоснительно соблю-
дать. Всем предоставлены сред-
ства индивидуальной защиты, 
возможность выбора несколь-
ких вариантов работы. Те, кто 
пожелает работать в зоне, где 
находятся выявленные, обяза-
тельно пройдут обучение по 
программе «Диагностика и 
профилактика новой корона-
вирусной инфекции». Студен-
ты дают информированное со-
гласие на работу, заключают 
трудовой договор с больницей. 
То есть это полноценное трудо-
устройство. В Москве их зар-
плата превысит 100 тысяч ру-
блей. Их обеспечат бесплатным 
питанием.

Заключая трудовой договор, 
студент становится медицин-
ским работником. В отношении 
него действуют все стандарты и 
правила оказания медицин-
ской помощи, санитарно-эпи-
демиологические правила и 
нормы, как и в отношении лю-
бого другого медицинского ра-
ботника. Значит, безопасность 
студента обеспечивается на 
том же уровне, как и безопа-
сность любого медработника.

Сегодня вся страна борется 
с коронавирусной инфекцией. 
А врачи, все медики на передо-
вой. Пришло время и нашим 
студентам, нашим выпускни-

кам проявить себя. Они хорошо 
подготовлены, в том числе и на 
междисциплинарном уровне. 
Они готовы к противостоянию, 
к всеобщей борьбе с опасным 
вирусом. Уверен, они способны 
справиться с ним. Есть и те, кто 
не  ушел добровольцем на 
фронт борьбы с коронавиру-
сом. Мы понимаем и этих сту-
дентов, и их родителей. Никто 
из вуза никого отчислять не бу-
дет. Не надо фейков. Просто 
надо задуматься, та ли профес-
сия выбрана для жизни.

Каждый, кто решил стать 
медиком, уже волонтер

С самого начала коронави-
русной инфекции в Москве в 
работу активно включился и 
Медицинский институт РУДН. 

— Сейчас непосредственно в 
«красной» зоне работают около 
150 студентов РУДН, а всего — 
пятьсот, включая иностранцев, 
— рассказал «РГ» директор Ме-
дицинского института РУДН 

Алексей Абрамов. — Для работа-
ющих выделили отдельный кор-
пус в кампусе, туда же потом 
стали переселять ребят-мо-
сквичей, которые присоедини-
лись к команде врачей позже.

В начале мая пришло еще 
600 заявок. Все, кто решил про-
ходить практику в больницах с 
COVID-19, уже слушают спец-
курс подготовки к работе в 
условиях инфекции.

— Любой, кто выбрал меди-
цинскую профессию, — уже во-
лонтер, — говорит Алексей Абра-
мов. — Ты всегда подвергаешься 
опасности. И мы готовим к это-
му уже на ранних курсах. Врач — 
всегда с пациентами, независи-
мо от риска заражения. Это та-
кая работа, и в чем-то — подвиг.

В РНИМУ им. Пирогова бо-
лее 700 ординаторов и около 
500 студентов работают в кли-
никах с коронавирусом. У всех 
ребят есть сертификат на рабо-
ту. Все официально трудоу-
строены, получают зарплату.

В РНИМУ отметили, что та-
кая  практика не носит обяза-
тельный характер: всегда есть 
выбор. Для тех, кто сейчас ра-
ботает, вуз, при необходимо-
сти, готов перенести экзамены 
и провести их в более удобные 
сроки.  

Сегодня для студентов-медиков 
время Ч. Практика в клиниках 
с коронавирусом — проверка каж-
дого на прочность.

А К Ц Е Н Т

Никто из вуза никого исключать 
не будет. Не надо фейков. 
Просто надо задуматься, 
та ли профессия выбрана для жизни

ТРАНСПОРТ РЖД поддержит 
пригородные пассажирские 
перевозки в регионах

Новшества 
по требованию 
ситуации

Павел Арсеньев

Ограничения, которые из-за ко-
ронавируса вводят региональ-
ные власти, серьезно повлияли 
на работу общественного тран-
спорта. В пригородных поездах 
число пассажиров в разных ре-
гионах снизилось до 70%. При 
этом пригородные перевозчики 
вместе с региональными адми-
нистрациями пытаются сохра-
нить курсирование большинст-
ва электропоездов и обеспечить 
приемлемую социальную ди-
станцию между пассажирами.

Так, РЖД сообщили о том, 
что предоставят пригородным 
компаниям отсрочку разного 
вида платежей за аренду, чтобы 
их поддержать. Сейчас в России 
работают 25 пригородных пас-
сажирских компаний, учредите-
лями которых являются РЖД, 
частные инвесторы и региональ-
ные власти. Последние форми-
руют заказ перевозчикам, за-
ключают договора на обслужи-
вание, определяют, где и как ча-
сто должны курсировать элек-
трички, и устанавливают цены 
на билеты для пассажиров.

Как пояснили в ОАО «РЖД», 
пригородные перевозчики на 2 
месяца получат беспроцентную 
отсрочку платежей по аренде, 
ремонту и техобслуживанию 
подвижного состава, а также по 
договорам на оказание услуг по 
управлению и эксплуатации. 
Оплата за апрель перенесена до 
30 июня, за май — до 31 июля те-
кущего года.

Пригородные железнодорож-
ные перевозки остаются самым 
массовым видом транспорта. 
Ежедневно в стране курсирует 
около 6000 таких поездов, кото-
рые ежегодно перевозят свыше 1 
млрд человек. Они востребова-
ны в крупных городах и приго-
родах промцентров. В ряде даль-
них регионов для многих явля-
ются чуть ли не единственным 
способом вовремя добраться до 
места назначения.

В качестве профилактиче-
ских мер на больших и малых во-
кзалах с наибольшим пассажи-
ропотоком устанавливаются ди-
спенсеры со специальными ан-
тисептическими составами для 
обработки рук. Проводится ре-
гулярная дезинфекция вокзаль-
ных помещений, платформ, пе-
реходов и подвижного состава. 
При этом используются мою-
щие спецсредства, безопасные 
для здоровья человека и облада-
ющие широким спектром анти-
микробного воздействия. Осо-
бое внимание уделяется дверям, 
ручкам, поручням и стенам.

Ранее на всей сети россий-
ских железных дорог была прио-
становлена работа ресторанов, 
кафе и столовых. Исключение 
сделали для тех, кто осуществля-
ет доставку блюд и обслуживает 
клиентов навынос. Причем 
представители малого и средне-
го предпринимательства (МСП) 
могут рассчитывать на ту бес-
процентную отсрочку по оплате 
аренды, о готовности предоста-
вить которую РЖД уже объяви-
ли. Таким образом, компания 
выполняет решение правитель-
ства РФ по поддержке МСП.

О необходимости соблюдать 
социальную дистанцию на во-
кзалах пассажиров информиру-
ют указатели, памятки и наполь-
ная разметка, которая помогает 
отмерить безопасное расстоя-
ние. В залах ожидания на сиде-

ньях размещены наклейки с ре-
комендациями по рассадке пас-
сажиров.

— В вагонах электропоездов 
мы принимаем аналогичные 
меры, — пояснил замгендиректо-
ра ОАО «РЖД» Дмитрий Пегов. — 
Это необходимо для соблюдения 
социальной дистанции, чтобы 
люди не садились друг рядом с 
другом. Мы просим пассажиров 
отнестись к этому с понимани-
ем.

С 23 апреля новая полезная 
опция введена и для пассажиров 
поездов дальнего следования. 
Теперь при покупке билета в кас-
се «Федеральной пассажирской 
компании», на сайте РЖД или в 
мобильном приложении необхо-
димо указывать свои контак-
тные данные, к примеру, номер 
мобильного телефона или адрес 
электронной почты.

Это нужно для обратной свя-
зи с пассажиром: клиентов бу-
дут бесплатно уведомлять об из-
менениях в графиках движения 
поездов, на которые куплены би-
леты. Раньше пассажир мог сам 
решить, указывать ли свои кон-
такты, но теперь, по приказу 
Минтранса РФ, процедура стала 
обязательной.

В поездах дальнего следова-
ния также соблюдается социаль-
ная дистанция: в купейных ваго-
нах размещаются не более двух 

пассажиров в купе, в плацкар-
тных — не более трех в одном от-
секе. В вагонах с местами для си-
дения схема рассадки зависит от 
конфигурации: 2+2 или 3+2.

С безопасностью связаны и 
другие новшества. После каждо-
го рейса поезда дезинфицируют 
в депо. А в пути уборка прово-
дится проводниками не реже 4 
раз в сутки, включая дополни-
тельную дезинфекцию санитар-
ных узлов и поверхностей. Для 
обработки применяют моющие 
средства на основе хлорактив-
ных и кислородных добавок.

Также все поезда дальнего 
следования, включая «Сапса-
ны» и «Ласточки», оснастили 
бесконтактными инфракрасны-
ми термометрами, позволяющи-
ми измерять температуру тела 
человека на расстоянии. Замеры 
начинают проводить сразу по-
сле отправления поезда. Они 
проводятся 1 раз, когда состав 
находится в пути менее 5 часов. 
Когда время следования дольше, 
температуру измеряют не менее 
2 раз в сутки. Если она оказыва-
ется повышенной, то на ближай-
шей станции к пассажиру при-
глашают медиков, а до останов-
ки за ним присматривает поезд-
ная бригада.

РЖД и все железнодорожные 
перевозчики ведут постоянный 
мониторинг состояния здоровья 
сотрудников, контактирующих 
с пассажирами и задействован-
ных в перевозках. В начале рабо-
чего дня всем измеряется темпе-
ратура. При любых симптомах, 
указывающих на ухудшение со-
стояния здоровья, они направ-
ляются домой для вызова врача 
и постановки диагноза.  

Единый ждет 
перемен

Кроме того, минпрос-
вещения направило в 
регионы рекоменда-

ции по срокам завершения 
учебного года-2019/20. Они вы-
строены так, чтобы сохранить 
учащимся полноценные летние 
каникулы. Для 1—8-х классов 
рекомендовано завершить об-
учение до 15/16 мая (для пя-
тидневки и шестидневки). Для 
10-х классов завершить про-
граммы до 29/30 мая. 9-м и 
11-м классам — до 5 июня.

Но окончательное решение 
о сроках завершения учебы 
каждый регион принимает сам. 
К примеру, московским школь-
никам выставят годовые оцен-
ки уже 15 мая. Затем занятия 
продолжатся дистанционно — 
участвовать в них можно по же-
ланию. Уроки будут проходить 
в формате онлайн-консульта-
ций, без домашки и оценок. Вы-
пускники продолжат дистанци-
онно готовиться к ОГЭ и ЕГЭ с 
18 по 29 мая.  

РЖД ввели 
повышенные 
меры 
безопасности
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Студенты медвузов, проходящие шестичасовую практику в коронавиру-

сных стационарах Москвы, получат надбавку. Студентам-медикам пред-

лагается несколько видов работы по выбору. Они могут пройти практику 

в «ковидных» стационарах либо трудоустроиться на должности младше-

го и среднего медперсонала. «Студенты, проходящие практику в корона-

вирусных стационарах, получат ежемесячные выплаты в размере 70 

тыс. руб., студенты на должности младшей медсестры — 115 тыс. руб., на 

должности медсестры — 175 тыс. руб.», — сообщили в столичном депар-

таменте здравоохранения.

Подготовил Сергей Бабкин

Комментарии студентов

Павел Терешин, 3-й курс Первого МГМУ им. Сеченова:
— Были сомнения: идти и бороться с коронавирусной инфекцией или 

отсиживаться дома и теряться в омуте одиночества. Я выбрал первое. 

Просто хочу доказать сам себе, что я гожусь на что-то большее. Были 

люди, называвшие меня героем. Но я не герой. Я лишь выполняю свою 

работу, добавляя частицу себя в любую возможность для выздоровле-

ния пациентов.

Валерия Бакалин, 5-й курс, РУДН:
— Прохожу производственную практику в отделении реанимации в 

Коммунарке, непрерывно находясь в «красной зоне» по 12 часов и бо-

лее. Рабочий день проходит так: 8 утра — проверка листов назначений, 

обход, уход за пациентами, постоянный контроль мониторов жизнеобе-

спечения. Живу в 15-м блоке, соблюдая все правила по технике безопа-

сности. Прийти сюда было моим лучшим решением. Это именно тот 

случай, когда можно научиться «орудовать» теорией на практике. 

Алина Кисленко, 6-й курс, РНИМУ им. Пирогова: 
— Я работаю медсестрой-анестезисткой в ГКБ № 40 (Коммунарка) в от-

делении реанимации. Беру анализы, ставлю катетеры. Каждому пациен-

ту стараешься помочь не только лекарствами и процедурами, но и ду-

шевным разговором. Человеку в таких условиях это особенно необхо-

димо. Пришлось учиться заново буквально всему. Огромное спасибо 

опытным коллегам и врачам за помощь. 

Безусловно, такая работа не для всех, и это нормально: непросто моби-

лизоваться в условиях паники и работать, несмотря ни на что. Но мне в 

данной ситуации гораздо страшнее не делать ничего.

АКТУАЛЬНО В медвузах рассказали, 
как студенты-медики работают в клиниках 
с коронавирусом

Героями гордимся. 
Остальных 
не осуждаем

Информационное сообщение
Об исключении ИКБ «ОЛМА-Банк» (ООО)  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии  
н а  о с у щ е с т в л е н и е  б а н к о в с к и х  о п е р а ц и й  
у  И н в е с т и ц и о н н о - к о м м е р ч е с к о г о  б а н к а  
« О Л М А - Б а н к »  ( о б щ е с т в о  с  о г р а н и ч е н н о й 
о т в е т с т в е н н о с т ь ю ) ,  И К Б  « О Л М А - Б а н к »  
(ООО) (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3250, номер по реестру банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 674), и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 30 апреля 2020 г. 
(протокол № 36) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов с 21 апреля 
2020 г. на основании письма Банка России от 24 апреля 
2020 г. № 14-5-18/3135 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц  
от 21 апреля 2020 г. № 2207703982044).

ИЗВЕЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ЮГ», ИНН 3662159260, юри-
дический адрес: 396421, Воронежская область, Павловский 
район, город Павловск, проспект Революции, дом 104, офис 12. 
(Сайт: http://agroeco.ru, тел.: +7 (473) 262-02-44) информиру-
ет о начале проведения предварительной оценки и составле-
нии технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ по ОВОС) для объекта государст-
венной экологической экспертизы проектной документации 
«Свиноводческий комплекс АГРОЭКО. Мясохладобойня 
— предприятие по убою, переработке и хранению животновод-
ческой продукции». III этап строительства (далее — Объект).

Наименование намечаемой деятельности: Строитель-
ство предприятия по убою, переработке и хранению животно-
водческой продукции.

Цель намечаемой деятельности: Строительство пред-
приятия по убою, переработке и хранению животноводческой 
продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Воронежская область, Павловский му-
ниципальный район, городское поселение — город Павловск, 
северо-восточная часть кадастрового квартала 36:20:6000018 
(кадастровый номер земельного участка 36:20:6000018:311).

Примерный срок проведения ОВОС: II–III кварталы 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений:

Администрация городского поселения — город Павловск 
Павловского муниципального района Воронежской области, 
Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ЮГ» ИНН 3662159260.

Форма общественных обсуждений: Общественные об-
суждения проводятся в форме слушаний.

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС: С заданием 
на разработку раздела проектной документации: «Оценка воз-
действия на окружающую среду» (ТЗ по ОВОС) можно озна-
комиться в течение 30 дней со дня публикации данного объ-
явления по адресу: 396420, Воронежская область, Павловский 
район, город Павловск, ул. Гоголя, 40Б, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00 ежедневно в рабочие дни.

Телефоны для справок:

поселения — город Павловск;

ООО «АГРОЭКО-ЮГ».
Форма представления замечаний и предложений: 

Представляются в письменной форме в течение 30 дней со дня 
публикации данного объявления по адресу: 396420, Воронеж-
ская область, Павловский район, город Павловск, ул. Гого-
ля, 40Б, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по вторникам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

Учебный год в вузах начнется 1 сентября, сообщили в пресс-службе ми-

нобрнауки. Сроки приемной кампании будут зависеть от  ЕГЭ, а все ме-

роприятия перейдут в онлайн. Поступающие смогут подать заявление о 

приеме с документами в электронной форме. Пока минобрнауки при-

держивается таких сроков: последним днем приема документов на 

бюджетные места будет 10 августа. Первая волна зачислений — 19 авгу-

ста, вторая — 24 августа. 1 сентября студенты начнут занятия. Формат 

обучения будет выбран исходя из эпидемиологической ситуации.

Подготовила Мария Агранович

ЖКХ В Москве сегодня 
начнут отключать 
отопление, а штрафы 
за неуплату коммуналки 
отменены 

Без пени 
и упрека 

Ангелина Зеленькова, Ирина Огилько 

В столицу пришло, наконец, тепло. Самое время от-
ключать отопление. Первыми батареи радиаторов 
остынут на предприятиях, а последними — в жилых до-
мах и соцобъектах. Об этом сообщил заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 

Он напомнил: отопительный сезон в Москве закан-
чивается, когда в течение пяти дней среднесуточная 
температура воздуха держится выше 8 градусов. В по-
следнюю неделю температура в городе держится выше 
этого, да и по про-
гнозу холоднее не 
станет. Всего пред-
стоит отключить те-
пло более чем в 70 
тысячах зданий, из 
которых около 33 
тысяч — жилье.

А горячую воду 
городские власти 
решили не отклю-
чать нигде до 1 
июня — профилак-
тические работы на сетях горячего водоснабжения жи-
лого фонда отложили на более позднее время. Связано 
это с режимом самоизоляции, который продолжает 
действовать в Москве из-за пандемии коронавируса. В 
медучреждениях столицы горячую воду этим летом не 
будут отключать совсем. На время профилактических 
работ их просто переведут на снабжение водой из ре-
зервных источников. Они имеются у 69 больниц горо-
да. Ремонт же сетей, несмотря на усеченное время по 
приведению их в порядок, завершится, как всегда, до 1 
сентября. 

Пени же москвичам в этом году за просрочку ком-
мунальных платежей вообще не будут начислять. Вхо-
дя в трудное положение многих семей, городские влас-
ти сказали: заплатите, когда будут деньги. Да и тепло, 
воду, газ, электричество, канализацию в наказание в 
квартирах не отключат. К тому же в апрельских пла-
тежках уже не должно быть платы за капремонт — ее от-
менили до 30 июня.

Запрет на отключение коммунальных услуг за неу-
плату направлен в первую очередь на защиту тех, кто 
не может перевести деньги дистанционно, а также на 
горожан, которым сейчас нечем платить за квартиру. 
Но все же власти рекомендуют москвичам не копить 
долги, а лучше заключить с их поставщиком соглаше-
ние о рассрочке платежа.

Временно — до 1 января 2021 года приостановлена и 
поверка показаний счетчиков. «Все управляющие и ре-
сурсоснабжающие организации обязаны принимать 
показания таких счетчиков, если срок действия их по-
верки истек после 6 апреля», — отметил Бирюков.  Штра-
фы и пени с потребителей взыскиваться не будут, а рас-
считывать оплату будут по действующим тарифам.  

Горячую воду 
в столице в этом 
году не будут 
отключать нигде 
до 1 июня 
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Старшеклассники китайского Уханя вернулись в школы после 76-дневного карантина. Несмотря на то что в городе с населением 11 миллионов человек сейчас не зарегистрировано 
ни одного нового случая или смерти от коронавируса, учащихся обязали носить защитные маски для лица. А при входе в учебное заведение их сканирует умная система, 
которая в режиме онлайн показывает на экране монитора температуру тела.

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

У ГЛАВЫ 
МИНКУЛЬТУРЫ 
РОССИИ 
ОЛЬГИ ЛЮБИМОВОЙ 
ПОДТВЕРЖДЕН 
КОРОНАВИРУС
Вчера стало известно, что корона-

вирус подтвержден у министра 

культуры РФ Ольги Любимовой. 

Как сообщили «Интерфаксу» в 

пресс-службе министерства, бо-

лезнь протекает в легкой форме, о 

госпитализации речи не идет. Ранее коронавирус был подтвержден у 

премьер-министра Михаила Мишустина и министра строительства Вла-

димира Якушева.

ВИРУСОЛОГ НЕ ИСКЛЮЧИЛ 
ВОЗМОЖНОСТИ ЗАРАЖЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСОМ ДОМА 
Профессор кафедры инфектологии и вирусологии МГМУ имени Сечено-

ва Анатолий Альтштейн не исключает вероятности заражения коронави-

русом в домашних условиях через еду или воду. Как сообщает «Пятый 

канал», в таком случае заболевание будет развиваться по типу кишечной 

инфекции.

ФУТБОЛИСТЫ СДАЮТ ТЕСТЫ 
НА КОРОНАВИРУС 
Футболисты испанской команды «Барселона» сдают тесты на коронави-

рус. Если они окажутся отрицательными, то спортсмены смогут вернуть-

ся к тренировкам на базе клуба. 

СБЕРБАНК ОБЪЯВИЛ 
О СПЕЦУСЛОВИЯХ ПРОЛОНГАЦИИ ВКЛАДОВ 
По промовкладам «Рекордный», «Онлайн плюс», «Новогодний бонус» и 

«Красная гвоздика», срок действия которых заканчивается с 6 по 31 мая, 

Сбербанк устанавливает специальные условия первичной пролонгации 

— 4,5% вместо обычных 0,01%. Вклад будет продлен по этой ставке на 

тот же срок, на который он был открыт.

ОКОЛО 4 ТЫСЯЧ ПАЦИЕНТОВ НАХОДЯТСЯ 
В ТЯЖЕЛОМ СОСТОЯНИИ
В России в тяжелом состоянии находятся около 4 тысяч пациентов с ко-

ронавирусом, сообщил глава минздрава Михаил Мурашко на заседании 

профильного комитета Госдумы. 

Всего в больницах находятся более 80 тысяч пациентов с коронавиру-

сом или с подозрением на инфекцию.

ФАС ПРОВЕРИТ УСЛОВИЯ ВЫДАЧИ ВАУЧЕРОВ 
АВИАКОМПАНИЯМИ
ФАС проверит условия предоставления авиакомпаниями сертификатов 

на право приобретения билетов в будущем. Об говорится в сообщении 

антимонопольного ведомства. 

Авиакомпании начали использовать инструмент предоставления вауче-

ров с конца марта, после полного закрытия международного сообще-

ния.

ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ ВО ФРАНЦИИ 
УПАЛ СПРОС НА ПИВО

Во Франции производители выльют 10 миллионов литров пива из-за рез-

кого падения спроса на фоне пандемии, сообщает «Эхо Москвы».

ПЕТЕРБУРЖЦЕВ ОШТРАФОВАЛИ 
НА 50 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ЗА БАРБЕКЮ 
Двое жителей Петербурга заплатят по 25 тысяч рублей за то, что они по-

жарили на Сенной площади шашлыки, сообщает объединенная пресс-

служба судов Северной столицы. Накануне соцсети облетело видео, на 

котором двое мужчин готовят шашлыки в центре города. Ни дистанции, 

ни масочного режима они, естественно, не соблюдали.

ЗАПРЕТ НА ЭКСПОРТ МАСОК 
ЗА ПРЕДЕЛЫ ЕАЭС ОСТАЛСЯ В СИЛЕ 
Снятие запрета на экспорт масок распространяется только на страны 

Евразийского экономического союза (ЕАЭС), сообщил минпромторг

Подготовила Ольга Игнатова

Данные о заболевших

За последние сутки в России зарегистрирова-

но 10 559  подтвержденных случаев корона-

вирусной инфекции COVID-19 в 82 регионах. 

В Москве подтверждено 5858 случаев. Всего 

на сегодняшний день в России зарегистриро-

вано 165 929 случаев коронавирусной инфек-

ции в 85 регионах. С начала эпидемии выздо-

ровели 21 327 человек. Скончались 1537 че-

ловек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

УТРАТА Не стало генерального конструктора пилотируемых программ России

Космос академика Микрина
Наталия Ячменникова 

К
оронавирус безжалостен. 
«Но когда уходят  уже зна-
комые и близкие, это, 

признаться, совсем другое ощу-
щение…», — говорит академик 
Лев Зеленый.

Таким знакомым и близким 
был для нас академик Евгений 
Микрин. Генеральный кон-
структор пилотируемых про-
грамм России, генеральный 
конструктор — первый замести-
тель генерального директора 
РКК «Энергия».

В середине апреля гендирек-
тор «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин подтвердил: у Евгения 
Микрина обнаружили корона-
вирус. Тогда сообщалось, что 
Микрин находится на самоизо-
ляции дома, так как клиниче-
ских симптомов заболевания у 
него нет. «Общался с Евгением 
Анатольевичем по телефону и 
пожелал ему скорейшего выздо-
ровления», — это слова Рогози-
на. К сожалению, болезнь оказа-
лась сильнее. Госпитализация. 
На протяжении нескольких не-
дель лучшие врачи боролись за 
его жизнь…

Говорят, у каждого человека 
есть своя звезда, которая зажи-
гается в момент его рождения и 
покидает небеса в минуты его 
смерти. У  Евгения Микрина 
была не только звезда — целая 
Вселенная. Его, Микрина, кос-
мос.

Всю свою жизнь академик 
Микрин посвятил развитию 
космической отрасли. Он разра-
батывал системы управления 

сложнейшей космической тех-
никой. А если проще: создавал 
«мозги» для орбитальных кора-
блей, станций и спутников, на-
деляя их  мощным интеллектом. 
Когда-то потрясающие возмож-
ности таких систем  наглядно 
продемонстрировал корабль 
«Буран»: полностью «на авто-
мате» он приземлился с откло-
нением от осевой линии всего 
три метра! Это была сенсация.

Так вот Евгений Анатольевич 
руководил и непосредственно 
участвовал в создании програм-
много обеспечения для управле-
ния двигательной установкой 
«Энергии-Бурана». А потом 
были системы управления моду-
лями МКС и различными аппа-
ратами, цифровые системы для 
кораблей «Прогресс М-М» и 
«Союз ТМА-М», приборы и си-
стемы для европейского тран-
спортника ATV, модернизация 
бортового комплекса управле-
ния «Прогрессов МС» и «Сою-
зов МС»… И многое-многое дру-
гое.

Именно благодаря Микрину 
наши космические корабли ста-
ли летать до орбиты не двое су-
ток, а всего за шесть часов. Вме-
сто 30 витков — всего за четыре. 
Когда в марте 2013 года пилоти-
руемый «Союз ТМА-08М» впер-
вые добрался до МКС по корот-
кой схеме, это стало настоящим 
технологическим прорывом. 

Но ученый мечтал летать еще 
быстрее. И 25 апреля с.г. грузо-
вой «Прогресс МС-14» преодо-
лел путь до станции за рекор-
дные 3 часа 20 минут. Лишь на 
три минуты дольше, чем на 

электричке из Москвы в Калугу!  
Совсем скоро так полетят и эки-
пажи.

Евгений Анатольевич входил 
в Совет РАН по космосу: пред-
ставлял в академии ракетно-
космическую промышленность. 
Кто-то очень точно заметил: Ми-
крин — академик, но не теоре-
тик, поскольку все свои проекты 
он вел за руку от голой идеи до 
вывода на орбиту и дальше не 
бросал. Как сказал президент 
РАН Александр Сергеев, факти-
чески мы потеряли ключевого 
ученого, отвечавшего за связь 
фундаментальной науки с пра-
ктическим космосом.

Микрин был настоящим про-
фессионалом. Был хладнокро-
вен и предельно точен во всем, 
что касалось техники. А еще он 
был очень обязательным чело-
веком. «Я не знаю ни одного слу-
чая, когда ему нужно было о 

чем-то напоминать. Если вы с 
ним договорились, то можно 
быть уверенным, что он все сде-
лает точно в срок» — заметил в 
интервью «Научной России» ви-
це-президент РАН академик 
Владимир Фортов. Черта харак-
тера, которая говорит о многом.

 Общаться с Евгением Анато-
льевичем было очень легко. Он 
всегда спокойно, доброжела-
тельно отвечал на любые вопро-
сы: острые, неудобные, даже ди-
летантские. Самое сложное объ-
яснял просто и доступно. От 
него можно было узнать много 
нового из истории космонавти-
ки, о современном ее состоянии, 
чем занимаются космонавты и 
астронавты, конструкторы и 
строители орбитальных и меж-
планетных аппаратов.

 А как он рассказывал о мате-
матике! Ведь у него был не толь-
ко диплом инженера-механика 
МВТУ им. Баумана, но и инжене-
ра-математика, который он по-
лучил в МИЭМ.

 Академик Микрин вел зна-
менитые Королевские чтения в 
Бауманке, собирающие всегда 
огромное количество участни-
ков. Помню, журналисты, как 
всегда, стали доставать Евгения 
Анатольевича вопросами про 
пилотируемые полеты на Марс. 
«Пока не планируются, — отве-
чал он. — Перед такими полетами 
должны состояться полеты на 
Луну, которые указаны в рос-
сийских космических програм-
мных документах».

А еще, рассказывают, он лю-
бил говорить: «Ты обязан делать 
то, что нужно. Дальше — как бу-
дет». Евгений Анатольевич ушел 
в расцвете творческих сил — ему 
было всего 64. У него были ог-
ромные планы, которые теперь 
будут осуществлять другие. Его 
соратники и ученики.

Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования 
в связи со смертью генерально-
го конструктора РКК «Энер-
гия», академика РАН Евгения 
Микрина. Глава государства от-
метил, что Микрин внес неоце-
нимый вклад в развитие отече-
ственной научно-технической 
отрасли и в реализацию нацио-
нальной космической програм-
мы.  

Евгений Микрин разрабатывал 
системы управления сложнейшей 
космической техникой. 

— Каким был Евгений Микрин — 
видеосюжет на сайте 
rg.ru/art/1877011 

Ирина Невинная

М
ожно ли, перебо-
лев COVID-19, за-
разиться повтор-
н о ?  В  Р о с с и и 
стартовало ис-
следование по из-
учению  иммуни-
тета к новой ин-
фекции. На во-

просы «РГ» ответил куратор 
проекта, профессор патофизио-
логии Первого МГМУ им. Сече-
нова Антон Ершов.

Почему иммунитет против 
одних инфекций пожизнен-
ный, а от других — нет? Свя-
зано ли это с изменчивостью 
вируса? 

АНТОН ЕРШОВ: И да, и нет. Иммуни-
тет формируется против ключе-
вых звеньев вируса, которые тра-
диционно не мутируют.

В вирусе есть антигены, кото-
рые или мутируют, или нет. Если 
антитела вырабатываются на ан-
тигены, которые не меняются и 
остаются в организме в течение 
долгого времени, то иммунитет 
может быть пожизненным. Если 
же антитела вырабатываются 
против изменчивого антигена 

или титр антител резко падает, 
иммунитет будет действовать в 
течение короткого времени. Так 
происходит с гриппом: это се-
зонная болезнь, и каждый год-
два появляется новый штамм ви-
руса. Поэтому иммунитет к грип-
пу действует в среднем полгода. 

Есть предположение, что им-
мунитет к новому коронавирусу 
будет сохраняться два года. Но 
подтвержденных данных  пока 
нет.

Переболевшие тяжелой фор-
мой COVID-19 будут лучше 
защищены от повторного за-
ражения по сравнению с теми, 
кто болел без симптомов или 
нетяжело?

А Н ТО Н  Е Р Ш О В :Почему может не 
сформироваться должный им-

мунитет? Вариант первый: че-
ловек очень легко переболел. В 
его организме, хотя заражение 
и произошло, не оказалось раз-
решающего количества вируса, 
чтобы организм отнесся к ин-
фекции серьезно и выработал 
на нее антитела. 

Второй случай — при крайне 
тяжелом течении заболевания, 
когда все компенсаторные силы 
организма идут на поддержание 
жизни, а не на формирование 
защиты для будущего. У орга-
низма просто не хватает сил для 
выработки  антител.

Оптимальный случай для 
формирования стойкого имму-
нитета — при протекании болез-
ни средней тяжести и без чрез-
мерного использования ле-
карств. 

И ВОЗ, и многие эксперты го-
ворят об угрозе второй волны 
эпидемии. Есть уже какие-то 
данные на этот счет?

АНТОН ЕРШОВ: Если мы не спра-
вимся к осени, а именно не по-
давим возникновение новых 
случаев и скорость распро-
странения вируса, — вторая 
волна будет. Потому что это 
стопроцентно сезонный вирус, 
и осенью-зимой он будет акти-
визироваться.

Каковы перспективы созда-
ния вакцины? Одни говорят, 
что против коронавируса со-
здать вакцину невозможно, 
другие (в том числе ВОЗ) на-
стаивают, что это единст-

венная возможность преодо-
леть эпиде

АНТОН ЕРШОВ: Вакцина будет со-
здана. Но даже если весь мир 
сейчас переведет мощности с 
создания любых других вакцин 
на создание вакцины к корона-
вирусу, производство необхо-
димого количества доз займет 
1,5—2 года. 

И второе, прежде, чем можно 
будет приступить к массовому 
производству новой вакцины, 
необходимо пройти очень важ-
ный этап ее тестирования, кото-
рый должен занимать также 
еще минимум два, иногда 3—4 
года. Сокращать сроки клини-
ческих исследований непра-
вильно.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые ответят на вопрос, 
можно ли заболеть COVID дважды

Тяжело в лечении...
А К Ц Е Н Т

Самый стойкий иммунитет 
формируется при протекании болезни 
средней тяжести и без чрезмерного 
использования лекарств

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов,  
министр финансов: 
«Если бы мы печатали резервные валюты, можно 
было бы и «с вертолета деньги разбрасывать», 
потратить триллионы рублей. Но ведь задача не 
соревноваться, кто больше потратит, а помочь тем, 
кто в первую очередь нуждается в поддержке. Нужно 
помочь бизнесу сохранить работников, помочь людям 
оплачивать первоочередные расходы на питание, 
жилье, кредиты».(Из интервью газете «Ведомости».)
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А КАК У НИХ? 

Испанцам 
разрешили 
выходить 
на улицу

ВОЗДУХ 
ПО ГРАФИКУ
Юрий Когалов

Со 2 мая испанцам наконец 
разрешили выйти из своих до-
мов и подышать свежим возду-
хом. 
Теперь гулять и заниматься 
спортом разрешено взрослым 
(от 14 до 70 лет) в период с 6 до 
10 утра и с 8 до 11 вечера. Вре-
мя для прогулок лиц старше 70 
лет, а также нуждающихся в со-
провождении установлено с 10 
до 12 и с 19 до 20. Часы с 12 до 
19 отведены для детей до 14 лет. 
Эти правила действуют только 
для городов с населением свы-
ше 5 тысяч человек.

По словам министра здра-
воохранения Сальвадора 
Ильи, запрещено отходить от 
дома более чем на километр, а 
также общаться с другими 
людьми на улице (исключение 
сделано для живущих вместе 
взрослых). Зато разрешено за-
ниматься любым видом спорта 
при соблюдении безопасной 
дистанции (как минимум 1,5 
метра, но рекомендуется уве-
личить ее до 2 метров).

Эксперты обратили внима-
ние, что нет никакой возмож-
ности проконтролировать, на-
сколько строго испанцы будут 
соблюдать установленный гра-
фик. За явные нарушения поли-
ция будет выписывать штрафы, 
но в остальном это остается на 
совести граждан.  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

— Ситуация с коронавирусом 
в Италии — фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1876805

МЕЖДУ ТЕМ

Власти Италии с 4 мая ослабили 

меры по самоизоляции населения, 

но далеко не все жители Апеннин 

довольны. Более 4 миллионов ита-

льянцев вышли на работу. Чтобы 

доехать до офиса, им предстоит 

заново научиться пользоваться 

общественным транспортом, ра-

бота которого была коренным 

образом пересмотрена. По новым 

правилам в метро, автобусах и 

троллейбусах должно одновре-

менно находиться не более 50 

процентов пассажиров в масках. 

Пока непонятно, как власти будут 

бороться с неминуемой толчеей, 

ведь в крупных городах нет объек-

тивной возможности увеличить 

количество единиц транспорта. 

Пока единственной реальной аль-

тернативой власти считают вело-

сипеды.

Подготовила 
Нива Миракян, Рим

Справка «РГ»

Сейчас предполагается, что люди, переболевшие коронавирусной ин-

фекцией, получают иммунную защиту — они могут не бояться зараже-

ния, что особенно важно для медиков. Могут стать донорами плазмы. 

Ученые, медики разных стран продолжают изучать новую инфекцию. 

Результаты российского исследования помогут дополнить картину зна-

ний о новом коронавирусе, чтобы успешнее противостоять опасной 

инфекции. Лаборатория «ДНКОМ» совместно с рядом медицинских уч-

реждений и биотехнологических компаний продолжает набор участни-

ков-добровльцев  до 15 мая.
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МЕТРО 

В столичной 
подземке 
можно купить 
маски

АВТОМАТОМ — 
ПО БОЛЕЗНИ  
Сергей Бабкин 

В московском метро борьбу с 
COVID-19 продолжают с помо-
щью автоматов. Сначала поста-
вили распылители антисепти-
ка для рук, теперь — вендинг с 
одноразовыми масками и пер-
чатками. Их рекомендовано 
носить в столичном транспор-
те, чтобы снизить риск зараже-
ния.  

С 5 мая аппараты со средст-
вами защиты поставили на 15 
станциях, со вчерашнего дня 
добавились еще восемь. Маски 
и перчатки можно купить на 
станциях: «Трубная», «Мая-
ковская», «Свиблово», «Домо-
дедовская», «Ясенево», «Кре-
стьянская Застава», «Мар-
ксистская», «ВДНХ», «Ботани-
ческий сад», «Сокол», «Юго-
Западная», «Пражская», «Но-
вогиреево», «Новокосино», 
«Строгино», «Люблино», «Ма-
рьино», «Митино», «Римская», 
«Тургеневская», «Борисово», 
«Сухаревская», «Коньково».  
Как сообщили в пресс-службе 
департамента транспорта, ан-
тивирусные комплекты можно 
приобрести как в автоматах, 
так и в торговых павильонах. 
Цены на территории метро ве-
зде одни и те же: 30 рублей —
маска, 20 рублей — перчатки и 
50 рублей — набор.  «Инфра-
структура подземки большая. 
Поэтому процесс оснащения 
станций масками и перчатками 
будет постепенным, — отмеча-
ют в дептрансе. — С каждым 
днем количество станций, где 
есть необходимые наборы, бу-
дет увеличиваться».  
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КОНФРОНТАЦИЮ 
ЗАКАЗЫВАЛИ?
С середины 2000-х годов, когда накопление противоре-
чий России и Запада стало очевидным, понятие «холод-
ная война» как характеристика отношений преврати-
лось в клише. Эксперты из числа пуристов отвергали па-
раллель, указывая на несравнимость ситуации. Впро-
чем, в какой-то момент атмосфера испортилась настоль-
ко, что даже дотошные специалисты стали соглашаться: 
«дух» холодной войны на месте, хотя «буква» совсем 
другая. Как бы то ни было, само собой разумеющимся 
считалось, что такой тип политики относится именно к 
оси Россия — США/Запад: по инерции, традиции и пр.

Подлинная холодная война пришла, откуда не ждали. 
Точнее — ждали, но считали перспективой отдаленной 
либо избегаемой. Американо-китайский экономиче-
ский симбиоз представлялся невероятно тесным и вы-
годным обеим сторонам. Международники-реалисты, 
придерживающиеся классических взглядов, конечно, 
говорили о неизбежности столкновения «гегемона» и 
«претендента» — рано или поздно. Но даже среди них 
большинство склонялось к варианту «поздно». Сторон-
ники же либераль-
ной школы исходи-
ли из того, что выго-
да сотрудничества 
продолжит брать 
верх над тягой к пер-
венству, а Китай по 
мере роста благосо-
стояния станет по-
литически совме-
стим с Западом. 

Ход событий подтвердил мнение скептиков бы-
стрее, чем те ожидали. Экономические достижения не 
приблизили КНР к либеральной демократии, зато 
превратили в конкурента США. Тем более опасного, 
что для наращивания мощи он умело использовал пре-
имущества глобальной экономической модели, со-
зданной под эгидой США и прежде всего в их собствен-
ных интересах. На рубеже 2010-х, после финансового 
кризиса, взаимозависимость стала тяготить, и обе сто-
роны принялись расширять свободу рук. Барак Обама 
взялся за «отсоединение» в достаточно аккуратной ма-
нере. Дональд Трамп продолжил процесс по-своему — 
резко и агрессивно. Еще до вирусного 2020-го вся во-
енно-политическая и экономическая инфраструктура 
противостояния с Китаем была создана. А главным 
противником либеральной версии глобализации 
(стержень которой и составляла пресловутая «Киме-
рика») стала страна, ее инициировавшая, — США.

Взлет и падение американо-китайской экономиче-
ской «Антанты» станет предметом серьезных исследо-
ваний. Пока можно констатировать, что режим кон-
фронтации больше не скрывают. Пандемия, начавшая-
ся в КНР, дала повод для начала антикитайской кампа-
нии, сочетающей все — от идеологических обвинений и 
политической неприязни до откровенного мерканти-
лизма и желания осадить конкурента. В США, где меж-
партийная свара кипит по любому вопросу, насчет 
сдерживания Пекина разногласия лишь тактические. 

Такого психологического давления Китай еще, по-
жалуй, не испытывал — даже реакция мира на подавле-
ние протестов в 1989 году не была столь массирован-
ной. Американские санкции и иски практически неиз-
бежны. Ведь с точки зрения выборных перспектив (а 
это приоритет в предстоящие полгода) мир с Китаем 
Трампу теперь не нужен. До тех пор пока его главным 
козырем оставалась экономика (до марта), президент 
был заинтересован в перемирии, дабы от тарифов и 
эмбарго не страдали его же избиратели (фермеры и 
пр.). Сейчас экономика летит под откос по независя-
щим от Трампа причинам, так что конфликт с КНР це-
лесообразно, напротив, обострять до предела, идеаль-
но свалить на нее вину за все бедствия американцев. 

С Америкой понятно — вопрос только в интенсивно-
сти нажима. Куда интереснее, как поведет себя Китай. 
До сих пор Пекин старался всеми способами уходить 
от прямых столкновений, предпочитая выждать и даже 
временно отступить. В нынешней ситуации компро-
миссы не предусмотрены, вопрос капитуляции (при-
знание вины с вытекающими материальными послед-
ствиями), естественно, не рассматривается. 

Китайская поли-
тическая психоло-
гия может изме-
ниться в ходе этого 
кризиса. Эпидемия 
сначала продемон-
стрировала Пекину, 
что больших симпа-
тий в мире ему ожи-
дать неоткуда. Чем 
настроила соответ-
ствующим образом. 
А потом дала КНР 
преимущества страны, первой преодолевшей острую 
фазу и даже отчасти ставшей примером остальным. Ка-
скад обвинений Китай воспринял не только как злона-
меренный, но и как ошарашивающе несправедливый. 
Можно ожидать всплеска «спортивной злости» и жела-
ния дать отпор, что прежде в отношениях с США было 
затушевано.

И тут мы возвращаемся к понятию «холодная вой-
на». Ее отличительной чертой было размежевание сто-
рон, взаимозависимость которых осуществлялась 
только в весьма специфическом формате взаимного 
ядерного сдерживания. Китай при Си Цзиньпине, ка-
жется, дозрел до осознания себя в качестве реального 
«претендента», а события 2020 года стали катализато-
ром «взросления». В условиях сохраняющейся финан-
сово-производственной взаимосвязи выход конфликта 
на следующий уровень потребует резких действий. 
В частности, использования Пекином своих возможно-
стей как крупнейшего американского кредитора, что 
повлечет мощные ответные шаги. В следующие месяцы 
мы увидим, насколько изменилось (и изменилось ли) 
понимание Китаем логики международных отношений. 
В частности того, что благоприятный для него «либе-
ральный мировой порядок» завершен, а в любом дру-
гом формате неизбежна жесткая конфронтация.  

Политическая 
психология КНР 
может измениться 
в ходе этого 
кризиса

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Дополнение в Перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, 
деятельность которых 

признана нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
22. Project  Harmony, Inc.  (PH 

International) («Прожект Хармони, Инк.») 
(Соединенные Штаты Америки) (распоря-
жение Минюста России от 23.04.2020 
№ 458-р, решение заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации от 
22.04.2020).

Информация Минюста России

Извещение
Организационный комитет политиче-

ской партии с предполагаемым наимено-
ванием «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ 
РОССИИ» извещает о переносе учреди-
тельного съезда на 20 июня 2020 г. 
по  адресу: г. Москва, Измайловское 
шоссе, д. 71, корп. А.

ЭКСКЛЮЗИВ Дочь национального героя Чехии и Словакии 
Людвига Свободы — о своем отце и памяти

Наш и ваш Свобода
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

В
месте с частями и сое-
динениями советской 
армии фашистов гро-
мили воины 1-го Че-
хословацкого корпуса 
под командованием 
Людвига Свободы. 
Этот человек, кото-
рый впоследствии 

стал президентом Чехослова-
кии, снискал большое уважение 
у всех, кто чтит историю и пом-
нит о ее уроках.

Вот как вспоминал о нем 
маршал Советского Союза И.С. 
Конев: «Человек он был органи-
зованный и исключительно хра-
брый. О нем можно сказать без 
преувеличения: такой на поле 
боя головы перед врагом не 
склонит… Он не был в годы вой-
ны коммунистом, но был насто-
ящим патриотом, человеком 
прогрессивных идей, связан-
ных с лучшими стремлениями и 
чаяниями своего народа… Сво-
бода был настоящим народным 
героем, одним из самых хра-
брых людей, каких я знал, сол-
датом в самом высоком смысле 
этого слова». 

Накануне 75-летия Великой 
Победы корреспондент «РГ» 
встретился в Праге с дочерью 
генерала армии, Героя Совет-
ского Союза, президента ЧССР 
Людвига Свободы Зоей Клуса-
ковой-Свободовой и попросил 
ее вспомнить, с какими чувст-
вами ее семья встретила день 9 
мая.
ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Три с по-
ловиной года мы с мамой скры-
вались от гестапо у добрых и 
храбрых людей, не выходили из 
укрытия. Только после оконча-
ния войны узнали, что мой брат 
Мирослав и оба маминых брата 
— Ярослав и Эдуард — были каз-
нены в Маутхаузене. Был казнен 
и папин племянник — Ян Доле-
жал. Моя бабушка Анежка Стра-
тилова погибла в газовой каме-
ре в Равенсбрюке. Немцы пре-
следовали нас, поскольку вся 
семья помогала парашютистам 
— чешским десантникам, кото-
рые проходили подготовку в 
Москве для борьбы с оккупан-
тами в протекторате.

Кроме того, в лагере для ин-
тернированных лиц в Сватобор-
жице находились под стражей 
13 членов семьи папы, две свод-
ные сестры, сводный брат, 10 
племянников и племянниц от 
его собственной сестры. С ма-
миной стороны в Сватоборжи-
це содержались в заключении ее 
сестра с мужем и жена казнен-
ного брата Ярослава.

Поэтому чувства и впечатле-
ния от 9 мая были сложными. С 
одной стороны, радость по по-
воду окончания войны и побе-
ды, а с другой — горечь от столь-
ких утрат и несчастий, выпав-
ших на нашу долю. 

Ваш отец с 1943 года был на 
передовой, участвовал в са-
мых кровопролитных сраже-
ниях против фашистов. Что 
он писал об этом в своих пись-
мах? Сохранились ли они? 

ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Папа на-
писал книгу «От Бузулука до 
Праги», которая вышла в 1960 
году в издательстве «Млада 
фронта». Книга была переведе-
на на несколько иностранных 
языков. Позднее, в 1971 году, в 
издательстве «Наше войско» 
вышли его двухтомные воспо-
минания «Дорогами жизни». 
Позже я издала его личный 
дневник, написанный от руки, 
под названием «Дневник воен-
ных времен», который, однако, 
заканчивается его уходом на 
фронт, где действовал общий за-

прет на ведение личных запи-
сей, чтобы они не попали в руки 
неприятеля.

Книги пользовались попу-
лярностью у читателей и вышли 
несколькими изданиями. О на-
шей семье и не только о ней я на-
писала книжку «О том, что 
было», ее второе издание вышло 
в 2017 году.

Людвиг Свобода за два года 
войны сделал стремительную 
карьеру — от заместителя ко-
мандира батальона до коман-
дующего корпусом. А в апреле 
1945 года он уже министр на-
циональной обороны Чехосло-
вакии. Интересно, коммен-
тировал ли он сам этот 
взлет? 

ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Нельзя 
говорить о карьере командира в 
военный период, на фронте, ког-
да люди ежедневно рискуют 

жизнью. Мой отец пошел сра-
жаться с фашизмом не для того, 
чтобы делать карьеру. Он по 
собственным убеждениям вое-
вал за освобождение Чехослова-
кии от нацистской оккупации. В 
1939 году Людвиг Свобода пе-
решел в Польшу, где из группы 
молодых офицеров и сержан-
тов, находящихся в эмиграции, 
создал так называемый Чехо-
словацкий легион в Польше, ко-
торый затем увел в СССР. Имен-
но эта группа и стала военным 
ядром чехословацкой воинской 
части, формировавшейся в Бу-

зулуке. Часть возникла и росла 
за счет добровольцев, которых 
отцу и руководителю военной 
миссии ЧСР в СССР полковни-
ку Гелидору Пике удалось выр-
вать из ГУЛАГа и рабочих лаге-
рей. В основном они туда попа-
ли за незаконный переход гра-
ницы. 

Сначала полковник Свобода 
сформировал в Бузулуке полк, 
который впервые участвовал в 
боях под Харьковом. Позднее 
полк с появлением новых до-
бровольцев разросся до брига-
ды, она участвовала в освобо-
ждении Киева. Между прочим, 
три чехословацких танкиста за 
участие в битве за Киев стали 
Героями Советского Союза, что 
говорит о боевом качестве этого 
соединения. Затем бригада уча-
ствовала в освобождении За-
падной Украины.

Фронта мой отец не избегал, 

о чем свидетельствуют как его 
однополчане, так и советские 
командиры. Так что «карьера» 
не является подходящим сло-
вом для жизни фронтового ко-
мандира во время войны.

Возможно, я употребил не 
очень подходящее слово, изви-
ните. Маршал Конев в своих 
воспоминаниях тоже говорит 
о том, что Людвиг Свобода от-
личался необыкновенной хра-
бростью и даже, будучи коман-
дующим, иногда сам ходил в 
атаку, как простой солдат…

ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Это прав-
да. Так же о нем писали и его од-
нополчане. Отец был опытным 
солдатом, ведь он участвовал в 
сражениях еще Первой миро-
вой войны. А потому в трудных 
ситуациях он, случалось, лич-
ным примером показывал, как 
надо себя вести, чтобы и победу 
одержать, и не понести напра-
сных потерь. 

Расскажите еще, каким он 
был — в быту, среди друзей? 
Как относился к обязанно-
стям президента, которые 
исполнял с весны 1968 года?

ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Он любил 
людей, понимал их проблемы, 
если мог, помогал. Не зря одно-
полчане, вспоминая, называли 
его «наш отец», а девушки, ко-
торые служили в армии, — «наш 
папочка».

После войны я с многими из 
них познакомилась, они прихо-
дили к нам домой, обычно когда 
у них возникали какие-то про-
блемы в гражданской жизни и 
их нужно было решать. Папа хо-
тел, чтобы я их узнала и с ними 
подружилась.

Я не могу обойти стороной 
эпизод со сносом памятника 
маршалу Коневу. У нас в Рос-
сии это вызвало очень болез-
ненную реакцию. Готовясь к 
беседе с вами, я перечитал ме-
муары Конева и обратил вни-

мание на то, с какой любовью 
и уважением он пишет о Чехо-
словакии, как он делал все, 
чтобы освобождение Праги 
обошлось без разрушений, без 
ущерба для города. Чем же объ-
яснить этот вандализм, про-
явленный по отношению к па-
мятнику.

ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Мне лич-
но вся афера вокруг памятника 
маршалу Коневу глубоко не-
приятна, я стыжусь того, что 
это произошло в Праге. И я не 
одна такая, но, к сожалению, 
нас не слышат. Мне известно 
отношение маршала Конева к 
Чехословакии. В ходе совмест-
ных боев этот полководец про-
никся искренним уважением и 
к Людвигу Свободе, и к другим 
товарищам по оружию. Могу 
засвидетельствовать, что имен-
но Конев и маршал Жуков по-
могли моему отцу выйти из 
тюрьмы, куда он угодил в годы 
репрессий при коммунистиче-
ском режиме. Я тогда училась в 
Москве. 

Конев добился освобожде-
ния и генерала Клапалека, кото-
рый также оказался в заключе-
нии по ложному обвинению. 
Я была свидетелем того, как он 
от моего отца услышал об аре-
сте Клапалека. После чего тут 
же обратился к президенту За-
потоцкому и резко заявил: «Я 
узнал, что генерал Клапалек 
арестован. Вы знаете, кто такой 
генерал Клапалек? Это нацио-
нальный герой вашей страны!» 
Спустя несколько дней генерал 
был освобожден.

Расскажите хотя бы вкрат-
це, как прошла ваша жизнь? 

ЗОЯ КЛУСАКОВА-СВОБОДОВА: Я выучи-
лась на экономиста. Получила 
степень кандидата наук. Муж 
был дипломатом, чехословац-
ким представителем в ООН.  

Ариадна Рокоссовская

Н
а 10 мая в Польше назна-
чены выборы президен-
та, провести которые не-

возможно. В разгар эпидемии 
коронавируса страна пережива-
ет политическое землетрясение, 
а власти ищут выход из тупика, в 
который они сами себя загнали. 

Напомним, что, в соответст-
вии с конституцией, президент-
ские выборы должны были со-
стояться в ближайшее воскре-
сенье. При этом, по данным на 6 
мая, в стране почти 15 тысяч за-
раженных COVID-19, 723 из 
них умерли. В Польше с 20 мар-
та действует режим эпидемии. В 
связи с этим в начале апреля 
министр здравоохранения Лу-
каш Шумовский заявил, что от-
править 30 миллионов избира-
телей на участки в такой мо-
мент — слишком рискованно. 

Однако правящая в Польше 
партия «Право и Справедли-
вость» не заинтересована в про-

волочках, поскольку в нынеш-
ней кризисной ситуации дейст-
вующий глава государства Анд-
жей Дуда имеет все шансы побе-
дить уже в первом туре. По дан-
ным опроса центра Ipsos, в на-
чале мая за президента готовы 
отдать свои голоса 63 процента 
опрошенных. Для сравнения: в 
конце февраля за него намере-
вался голосовать 41 процент из-
бирателей.  Увеличение электо-
рата действующего главы госу-
дарства на 22 процента за столь 
короткое время, проведенное в 
основном в изоляции, стало 
следствием прежде всего того, 
что оппозиционные кандидаты 
не имели возможности прово-
дить нормальную избиратель-
ную кампанию, ограничившись 
выступлениями в соцсетях. 
Зато Анджей Дуда в это сложное 
время постоянно появляется на 
экранах телевизоров, выступая 
в роли «отца нации» и зараба-
тывая голоса сомневающихся. 

Рассмотрев все варианты, в 

правительстве поняли, что 
единственно возможный — голо-
сование по почте. 6 апреля под-
контрольная правящей партии 
нижняя палата парламента — 
сейм — одобрила поправки в из-
бирательный кодекс, которые 
позволяют изменить форму 
проведения выборов в ситуации 
эпидемии. Для того, чтобы эти 
поправки вступили в силу, нуж-
но было заручиться одобрени-
ем верхней палаты — сената, и 
подписью президента. Но в се-
нате — в отличие от сейма —  
большинство у оппозиционных 

партий, кандидаты которых 
призывают бойкотировать вы-
боры. В их интересах сорвать 
победоносные для действующе-
го президента выборы 10 мая. 

Во вторник поздно вечером 
сенат 50 голосами против 35 от-
верг поправки в избирательный 
кодекс, мотивировав это тем, 
что проведение выборов по по-
чте недостаточно безопасно для 
избирателей. Тогда же Государ-
ственная избирательная комис-
сия заявила о невозможности 
организовать в столь короткий 
срок обычное голосование. Те-

перь польским властям нужно 
принять решение, как посту-
пить. Рассматриваются вариан-
ты от отставки президента или 
объявления чрезвычайного по-
ложения, что позволит отодви-
нуть выборы на несколько ме-
сяцев, до роспуска парламента. 
У властей остался только один 
призрачный шанс провести вы-
боры 10 мая: «продавить» в сей-
ме вариант голосования по по-
чте. Для этого депутатам ни-
жней палаты нужно отменить 
вето сенаторов квалифициро-
ванным большинством голосов. 

И все это, напомним, проис-
ходит в стране, где пока не на-
блюдается снижения заболевае-
мости COVID-19.

За три дня до выборов поляки 
все еще не знают, когда и как они 
будут выбирать президента.  

КАЗУС За три дня до выборов президента поляки не знают, когда и как голосовать 

Выборы на бюллетене
А К Ц Е Н Т

Сенат отверг поправки в избирательный 
кодекс  — проведение выборов 
по почте недостаточно безопасно 
для избирателей

Так Зоя Клусакова-Свободова выглядит сегодня.

А К Ц Е Н Т

«Мне лично афера вокруг памятника 
маршалу Коневу глубоко неприятна, 
я стыжусь, что это произошло в Праге. 
И я не одна такая, но, к сожалению, 
нас не слышат»
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Справа налево: Людвиг Свобода, его жена Ирена, дочь Зоя, сын Мирослав. Снимок сделан в 1939 году.

— Поляки рассказали «РГ», 
как они переживают 
эпидемию коронавируса 
rg.ru/art/1877556 

— Полную версию интервью 
читайте на сайте «РГ» 
rg.ru/art/1875949

США и Китай 
больше не скры-
вают режима 
конфронтации 

СМЕРТЬ 
МИЛЛИАРДЕРА

Корреспонденту «РГ» 
удалось выяснить, что 
никакой записки по-

гибший не оставил. Со слов тех, 
кто работал на месте происше-
ствия, причины смерти пока 
неясны. Как и пока непонятно, 
что предшествовало трагиче-
ским событиям. Были это про-
блемы со здоровьем, бизнесом 
или в личной жизни. Все это 
только предстоит выяснить 
следствию. 

Официально Босов был в 
разводе. Хотя появилось сооб-
щение, что полицию вызвала 
супруга погибшего. Но в След-
ственном комитете это не под-
твердили. Там пока не устано-
вили, кто была женщина, кото-
рая находилась в доме Босова. 
Есть вопросы и по оружию. Не-
охотничье оружие попадает к 
состоятельным людям, как пра-
вило, в качестве подарка, так 
как официально купить тот же 
пистолет нельзя. И орудие 
убийства также было подар-
ком. Но документы на пистолет 
следователи пока не видели. 

Погибший занимал 86-ю 
строчку в списке «Форбс». Он 
крупнейший акционер и глава 
совета директоров группы АЛ-
ЛТЕК, контролирующей груп-
пу «Сибантрацит», мирового 
лидера по добыче и экспорту 
антрацита и крупнейшего в 
России производителя метал-
лургических углей, и совладе-
лец УК «ВостокУголь».  

Погибший Дмитрий Босов 
занимал 86-ю строчку в списке 
«Форбс».
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ТЕХНОЛОГИИ 
Налоговая 
декларация — 
теперь 
на госуслугах

ШИРОКИМ 
РОСЧЕРКОМ
Ирина Алпатова

На портале госуслуг физлица 
смогут подавать налоговую де-
кларацию и подписывать доку-
менты по трудоустройству с 
помощью неквалифицирован-
ной электронной подписи. 
Пока — в рамках эксперимента, 
он стартует с 1 июня и продлит-
ся год. 

Получить неквалифициро-
ванную подпись может любой 
человек с подтвержденной 
учетной записью на портале 
госуслуг. Ключи для верифика-
ции подписи будут формиро-
ваться там же, в личном каби-
нете. С помощью этой подписи 
можно будет также заключать 
договоры аренды федерально-
го имущества и совершать 
другие действия, перечень ко-
торых составит минком-
связь.  
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СОЮЗНИКИ В британском городе Ковентри Наталья Кулишенко представила книгу о том, как мы были вместе

Сталинградская история королевы
Ядвига Юферова

Е
сли бы не этот СОVID, ка-
кой Бессмертный полк 
прошел бы в День Победы 

по планете, даже в нелюбезном 
сейчас к России Лондоне. 
Сколько тысяч людей по тради-
ции собрались бы в парке Им-
перского военного музея у ме-
мориала, установленного в 
1999 году в центре британской 
столицы как дань памяти 27 
миллионам советских людей, 
погибших во Второй мировой 
войне. И на севере Шотландии 
на бывшем аэродроме Эррол, 
где в 2015 году появилась ме-
мориальная доска в память о 
советских летчиках особого на-
значения, благодарно говорили 
бы про времена, когда русские 
и британцы сражались вместе в 
одном небе против одного и 
того же врага… К счастью, на-
родная дипломатия в неуют-
ные политические времена 
оставляет силу правде.

Даже фантазийно сегодня 
нельзя представить, что Борис 
Джонсон пишет в Москву и 
просит ноты российского гим-
на. А вот в 1944 году Черчилль 
благодарил Сталина за предо-
ставленные ноты советского 
государственного гимна, кото-
рый передавался BBC в ознаме-
нование русских побед. И од-
ной из самых великих побед 
британцы сочли Сталинград-

скую битву. Вообще-то это уди-
вительная история тех времен, 
которой Наталья Кулишенко, 
выпускница Дипакадемии 
МИД России, посвятила не 
один год своей жизни.

Издательство «Междуна-
родные отношения» выпустило 
ее книгу «Сталинградская 
история английской короле-
вы», а заинтересованное бри-
танское издательство Glagoslav 
перевело труд на английский 
язык, и в этом году (до падения 
карантинного занавеса) An 
English Queen and Stalingrad 
презентовали в представитель-
стве Россотрудничества в Лон-
доне и в мэрии Ковентри.

Откуда такой королевский 
интерес в вашей жизни? — спра-
шиваю Наталью.
НАТАЛЬЯ КУЛИШЕНКО: Ровно 20 лет 
назад королеве-матери Елиза-
вете было присвоено звание 
Почетного гражданина города-
героя Волгограда с формули-
ровкой за особые заслуги в ор-
ганизации помощи Сталингра-
ду жителями Великобритании 
в период Второй мировой вой-
ны и развитии дружественных 
связей с Россией. И монархиня 
с благодарностью его приняла. 
И это был не просто вежливый 
знак почести к 100-летию коро-
левы-матери. В музее-заповед-
нике Сталинградской битвы 
есть уникальный подарок от ее 
супруга — меч, инкрустирован-

ный золотом и серебром с выг-
равированной по всей длине 
клинка надписью «Гражданам 
Сталинграда, крепким как 
сталь, от короля Георга VI в 
знак глубокого восхищения 
британского народа».

Потрясающий факт и по-
трясающие слова.

НАТАЛЬЯ КУЛИШЕНКО: Военной но-
востью номер один осенью 42-
го года была оборона Сталинг-
рада. От исхода битвы зависели 
судьбы мира. Через Сталинг-
рад лежал путь немцев сначала 
к нефти Баку, затем к нефти 
Ближнего Востока (энергетиче-
ского источника Британии).

А как меч был передан 
в СССР?

НАТАЛЬЯ КУЛИШЕНКО: Тоже сильное 
впечатление. Во время Тегеран-
ской конференции в ноябре 
1943 года премьер-министр 

Уинстон Черчилль передал для 
Сталинграда почетный коро-
левский меч. А до этого, кстати, 
почетное оружие было выстав-
лено на всеобщее обозрение в 
городе Ковентри, где происхо-
дил сбор средств в фонд помо-
щи Сталинграду. И королева-
мать, и супруга премьер-мини-
стра Клементина Черчилль вы-
ступили в этом примером, вне-
ся собственные пожертвова-
ния.

Ковентри не раз упоминает-
ся в вашей книге.

Н АТА Л Ь Я  К У Л И Ш Е Н К О :  Я неодно-
кратно бывала в этом городе, 
который не случайно стал по-
братимом Сталинграда. В ночь 
с 14 на 15 ноября 1940 года бо-
лее 500 немецких бомбарди-
ровщиков практически сров-
няли Ковентри с землей. Этот 
смертоносный рейд назывался 
«Лунная соната». От двадцати 

авиационных предприятий 
остались руины… 23 августа 
1942 года — трагическая бом-
бардировка Сталинграда, бо-
лее двух тысяч вылетов самоле-
тов, полыхала даже Волга. Пер-
вые слова поддержки и гумани-
тарная помощь пришли из го-
рода с похожей судьбой — ан-
глийского Ковентри. Так заро-
дилось движение породнения 
городов по всему миру.

Даже при тех средствах до-
ставки новостей мужество 
Сталинграда стало известно 
всему миру.

НАТАЛЬЯ КУЛИШЕНКО: Я привожу в 
своей книге и такой факт: «В 
1944 году работницы ткацкой 
фабрики Ковентри через жен-
ский англо-советский комитет 
прислали Сталинграду 60 фун-
тов стерлингов помощи и 
льняную скатерть, на которой 
вышиты имена, собравших 
деньги, и слова: «Лучше ма-
ленькая помощь, чем большое 
сожаление».

Как точно. Лучше маленькая 
помощь, чем большое сожале-
ние. Мне кажется, что и 
ваша книга, посвященная не 
только истории королевы-
матери, памятным визи-
там ее дочери королевы Ели-
заветы в Москву (1994 г.), 
внучки принцессы Анны в 
Волгоград (1990 г.), — это по-

мощь. Реальная поддержка 
нормальных людей, которые 
благодарно помнят времена, 
когда мы были союзниками во 
Второй мировой войне. Как 
хорошо, что в Соединенном 
Королевстве никому сегодня 
не приходит в голову переи-
меновывать площади и ули-
цы, названные в городах-по-
братимах в честь друг друга.

НАТАЛЬЯ КУЛИШЕНКО: Есть тради-
ция, по которой лорд-мэр Ко-
вентри приезжает на День  По-
беды в Волгоград/Сталинград. 
Но в этом году пандемия парады 
и визиты отменила. Важно не 
только отмечать нашу общую 
победу, но и развивать те крупи-
цы добра и взаимопонимания, 
что накоплены людьми. Ни дня 
без победы над бедой, над со-
бой, над проблемой. Возможно, 
больше человечности и гума-
низма вернется и в политику. А 
ведь этот тренд уже давно заме-
тен, когда люди и города обща-
ются между собой. В марте, во 
время встречи в Ковентри с его 
лорд-мэром Линдой Бигам мы 
говорили о том, что кафедра 
русского языка нужна в Универ-
ситете Ковентри. Надеюсь, у нас 
все получится.  

КОМПЕТЕНТНО Об особенностях политики памяти в бывших союзных республиках

Победил советский народ. Точка
Елена Новоселова

П
риближается День 
П о б е д ы .  С в я т о й 
праздник для мно-
гих республик, вхо-
дивших когда-то в 
СССР. В Азербайд-
жане и Армении 9 
Мая отмечается на 
высшем уровне, во 

весь рост поднимается «Бес-
смертный полк». К нему присое-
диняются наследники Победы в 
Казахстане. Огромной волной 
прокатывается  по Белоруссии 
акция «Беларусь помнит», со-
звучная «Бессмертному полку». 
В Грузии 9 мая по-прежнему вы-
ходной день. В Таджикистане в 
докоронавирусные времена его 
отмечали Парадом Победы. Об 
особенностях политики памяти 
в бывших союзных республиках 
мы говорим с директором Рос-
сийского архива социально-по-
литической истории Андреем 
Сорокиным. 

АНДРЕЙ СОРОКИН: 11 657 Героев Со-
ветского Союза, получивших 
это звание в годы Великой Оте-
чественной войны, представля-
ют 33 национальности Совет-
ского Союза. По количеству на-
гражденных медалью «Золотая 
звезда» на первом месте русские 
— 7998 героев,  украинцы зани-
мают второе место — 2021 чело-
век. Третье — белорусы — 299. 
Нет никаких оснований отри-
цать вклад представителей той 
или иной национальности в об-
щее дело Победы. Но и делать ка-
кой-то специальный акцент на 
этом вкладе для меня странно. 
Победили в Великой Отечест-
венной войне советское госу-
дарство и народ. Точка.

Но до недавних пор ни для кого 
и не существовало сомнений в 
том, что Победу в Великой 
Отечественной войне одер-
жал именно союз всех без 
исключения республик, наций 
и народностей, входящих в со-
ветское государство. Однако 
поиски «отдельного» от исто-
рии СССР пути приводят не-
которые из бывших советских 
республик к альтернативно-
му видению нашего общего 
прошлого.   

АНДРЕЙ СОРОКИН: Речь скорее идет о 
политике памяти в националь-
ных государствах, возникших 
после распада Советского Сою-
за и на территории Централь-
ной, Восточной Европы, в так 
называемом «советском лаге-
ре». Эти национальные государ-
ства, а точнее, их политические 
элиты сейчас ищут основания 
для строительства нации и госу-
дарства в своем историческом 
прошлом. В подавляющем боль-
шинстве случаев есть желание 
иметь свою долю во всемирной 
славе и подвиге Победы над на-
цизмом, с одной стороны. А с 
другой, подчеркнуть свой вклад 
с точки зрения потерь: людских 
и материальных. Другое дело, 
что ни целого ряда самих этих 
национальных государств, ни их 
элит в эпоху, о которой мы гово-
рим, не существовало. На тепе-
решнем пост-советском про-
странстве в рамках общего для 
всех государственного механиз-

ма функционировала общесо-
ветская элита. И представители 
всех национальностей СССР в 
нее входили. Но их участие в об-
щем подвиге Победы определя-
лось не их самостоятельной во-
лей, а волей советского государ-
ства. Если анализировать еще 
глубже, то мы имеем дело с иска-
женной фокусировкой, когда 
строительство национального 
самосознания происходит по ле-
калам ушедших дней. В боль-
шинстве случаев строится не 
гражданская, не политическая 
нация, которая включала бы 
представителей всех наций, на-
родностей, конфессий… А ис-
пользуются образцы в лучшем 
случае XIX века, когда в основу 
государства были положены ка-
тегории этничности, нацио-
нальной самобытности и т.д.

Украина не устает удивлять 
счетами к общей Победе. 

А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н :  Что касается 
Аушвица, якобы освобожденно-
го украинцами, то эти утвер-
ждения впервые зазвучали не 
на Украине, а в Западной Европе 
несколько лет назад, когда заго-
ворили о том, что Европу осво-

бождали украинские фронты, 
значит, и заслуга принадлежит 
не Советскому Союзу, а Украи-
не. Люди, которые это говорят, в 
лучшем случае, мало образова-
ны, в худшем — политически ан-
гажированы. И следуют они сво-
ей — примитивной — логике. Мы 
в России знаем, а им, видимо, 
неведомо, что в военных дейст-
виях принимали участие укра-
инские фронты, белорусские 
фронты, прибалтийские фрон-
ты, Брянский, Донской, Сталин-
градский и т.д. Значит, следуя 
заявленному принципу, терри-
торию СССР, а потом и Европу 
освободили кто? Неужели все 
еще требуется разъяснять взро-
слым людям, что личный состав 
советских фронтов формиро-
вался не по национальному или 
территориальному признаку, а 
по месту или направлению дей-
ствия. Все эти спекуляции даже 
иронической улыбки не вызы-
вают.  

Но к сожалению, мы имеем 
дело уже с явлениями политиче-
ской практики, и нам постоянно 
приходится с этим бороться. А 
архивный документ становится 
инструментом противостояния 

или, точнее, приведения к еди-
ному знаменателю разнообраз-
ных интерпретаций истории, с 
которыми мы сталкиваемся. 

Вот один из таких докумен-
тов: письмо Сталина коман-
дующему Закавказским воен-
ным округом о формировании 
дивизий — в Тбилиси, Ереване, 
Баку… Имело ли для Сталина 
особое значение создание по-
дразделений из грузин? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: В 12 союзных ре-
спубликах и четырех автоном-
ных республиках РСФСР в кон-
це 1941 — начале 1942 года по 
национальному признаку было 
сформировано 54 воинских сое-
динения, причем не всем из них 
придется участвовать в боевых 
действиях. Всего же в Красной 
армии в этот период (по состоя-
нию на 1 марта 1942 года) дейст-
вовало 416 войсковых частей.  

Уделял ли Сталин специаль-
ное внимание формированию 
частей на территории Закавка-
зья? У нас нет документов, кото-
рые могли бы диагностировать 
его специальный интерес. Ста-
лин вникал в подробности по-
давляющего большинства во-
просов, которые обсуждались 
на заседаниях Государственного 
комитета обороны, Политбюро 
ЦК ВКП(б), Совета Народных 
комиссаров, Наркомата оборо-
ны и т.д. Мы найдем и рукопи-
сные записки Сталина, и его по-
меты и резолюции на входящих 
для рассмотрения документах. 
Среди решений ГКО мы дейст-

вительно находим, например, 
постановление № 218 от 20 
июля 1941 г. о сформировании в 
Закавказском военном округе 
за счет ресурсов округа стрелко-
вой дивизии. Но этот документ — 
один из множества подобных 
документов, которые попадали 
на стол Сталина. Никакой осо-
бой интенсивности изучения за-
кавказского вопроса или гру-
зинского вопроса в документах 
этого времени мы не обнару-
жим. Реализовывались общие 
подходы по формированию на-
циональных войсковых единиц. 
Так, приказом наркома обороны 
от 3 февраля 1942 года (напом-
ним, что в годы войны Сталин 
занимал и эту должность) было 
сформировано по пять грузин-
ских и армянских дивизий, че-
тыре азербайджанских.

В военной истории Грузии в 
последнее время высветился 
неожиданный поворот. Как 
пишут в «РГ» участники 
Пушкинского конкурса из 
этой страны, местные СМИ 
транслируют точку зрения, 
что те, кто сотрудничал с 
немцами во время войны, бор-
цы за независимость. Но Гру-
зия, если быть исторически 
точным, сама попросилась в 
состав России, заключив в 1783 
году Георгиевский трактат.

А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н : Ничего ориги-
нального в подобных высказыва-
ниях о борьбе за независимость 
нет. Такого рода позиция озвуче-
на уже тридцать лет тому назад в 

прибалтийских республиках. Та-
ким же образом дело обстоит на 
Украине, где Бандера является 
национальным героем. Каждый 
сам волен выбирать себе вектор 
развития и союзников, «назна-
чать» врагов, но и нести ответст-
венность за сделанный выбор. 
Досужие разговоры о борьбе за 
независимость не могут и не 
должны заслонять факт коллабо-
рационизма, союзничества с на-
цизмом и нацистами такого рода 
«освободителей». Бойцы легио-
на вермахта «Грузия» сделали 

свой выбор, этот выбор был 
осужден мировым сообществом 
на Нюрнбергском трибунале. Бу-
дем надеяться, что в этой респу-
блике не дойдет до того, чтобы 
сделать такой подход элементом 
государственной политики па-
мяти. Грузины внесли огромный 
вклад в общую Победу. И среди 
них, между прочим, довольно 
большое количество Героев Со-
ветского Союза — 90. Память о 
той войне в этом государстве 
должна отличаться от того, что 
имеет место в некоторых других, 
бывших республиках СССР. 

Партизанское движение тоже 
было многонациональным? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Раз уж мы загово-
рили о партизанах, то нельзя не 
сказать о двух крупнейших цен-
трах советского партизанского 
движения. Им руководил Цен-
тральный штаб партизанского 
движения (ГКПД), созданный 
постановлением Государствен-
ного комитета обороны 30 мая 
1942 года. Возглавил его 1-й се-
кретарь ЦК Компартии Бело-
руссии Пантелеймон Понома-
ренко. При этом следует пом-
нить, что после упразднения 
ЦШПД (13 января 1944 года) на 
территории Украины и Белорус-
сии продолжали действовать са-
мостоятельные штабы парти-
занского движения. А на терри-
тории Белоруссии движение 
приобрело общенародный ха-
рактер, в конце Великой Отече-
ственной войны соединилось с 
частями Красной армии более 
190 тысяч партизан, всего же за 
весь период боевых действий, 
по данным Белорусского штаба 
партизанского движения, чи-
сленность отрядов Белоруссии 
составила более 370 тысяч че-
ловек.

Были партизанские отряды в 
прибалтийских республиках? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Да, в той же Лат-
вии социалистическая идея и 
пример Советского Союза для 
многих людей не были пустым 
звуком. Часть из них в годы Ве-
ликой Отечественной войны во-
евала в советских националь-
ных частях, часть — в партизан-
ских отрядах. В сентябре 1942 
года был создан Латвийский 
штаб партизанского движения 
для руководства на территории 
Прибалтики. Его возглавил пол-
ковник А.К. Спрогис. В период 
максимального размаха в нача-
ле осени 1944 года численность 
партизан на территории той же 
Латвии достигла 2700 человек. 3 
ноября того же года был создан 
Эстонский штаб партизанского 
движения, 26 ноября — Литов-
ский штаб во главе с А.Ю. Снеч-
кусом. Более 9 тысяч литовских 
партизан установлены поимен-
но, более 62 процентов из них 
были литовцами. Говоря о пар-
тизанском сопротивлении на 
территории Прибалтики, не за-
будем и о национальных воин-
ских частях Красной армии. Ле-

том-зимой 1941 года были сфор-
мированы латышские, эстон-
ские, литовские дивизии, прео-
бразованные позднее в стрелко-
вые корпуса, ставшие крупней-
шими национальными соедине-
ниями в годы войны. 

Но огромная часть населения 
прибалтийских республик все 
же рассчитывала с помощью 
немцев избавиться от советско-
го присутствия. 

Особый блок документов в ва-
шем архиве посвящен теме де-
портированных во время вой-

ны народов. Например, о ко-
мандном составе чеченцев, 
ингушей, калмыков. Служили 
ли представители этих наро-
дов в армии после депорта-
ции? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Депортации про-
водились советской властью в 
1941—1942 и 1943—1944 годах. 
Они затронули немцев, чечен-
цев, ингушей, калмыков, крым-
ских татар и других. Представи-
тели всех этих народов воевали 
в действующей армии. Среди 
чеченцев — шесть Героев Совет-
ского Союза. Среди крымских 
татар — пятеро награждены Зо-
лотой звездой. Тем не менее на 
целые народы, используя прин-
цип коллективной ответствен-
ности, была возложена вина за 
участие отдельных их предста-
вителей в коллаборационист-
ских движениях. И одним из 
элементов политики депорта-
ции было увольнение в запас 
тех военнослужащих, которые 
в этот момент находились в ря-
дах действующей армии. Не-
взирая на заслуги, на должност-
ное положение, которое зани-
мал тот или иной офицер. И та-
кое тоже было. 

Панфиловская дивизия оста-
новила немцев под Москвой. 
Стыдно признать, но кроме 
этого в массовом сознании по-
чти нет сведений о вкладе в 
победу Средней Азии… 

 АНДРЕЙ СОРОКИН: В Средне-Азиат-
ском военном округе к концу 
1941 года было сформировано 
16 стрелковых и 21 кавалерий-
ская дивизия, 25 стрелковых 
бригад. В ноябре 1941-го ГКО 
примет специальное постанов-
ление № 894 «О национальных 
войсковых соединениях». 
Только в соответствии с этим 
решением будут сформирова-
ны три казахских дивизии, по 
две киргизских, туркменских и 
узбекских дивизии, одна тад-
жикская. Осенью и зимой 1941 
года пять дивизий и три брига-
ды, сформированные в Казахс-
тане, приняли участие в битве 
за Москву, включая самую из-
вестную из них — 316-ю (позд-
нее 8-ю гвардейскую). Нацио-
нальные воинские части будут 
формироваться вплоть до фев-
раля 1942 года. В дальнейшем 
советское политическое руко-
водство откажется от этого 
принципа, поскольку, по мне-
нию военного командования, 
их подготовка не отвечала всем 
требованиям современной 
войны. Но вклад среднеазиат-
ских республик, как, впрочем, 
и всех республик Советского 
Союза, не исчерпывался коли-
чеством военнообязанных, 
призванных в армию. Трудо-
вые мобилизации охватили все 
население СССР, и не в послед-
нюю очередь именно Среднеа-
зиатский регион, где были сос-
редоточены «избыточные» 
трудовые ресурсы. В результа-
те эвакуации промышленных 
предприятий, размещенных в 
республиках региона, здесь по-
явились промышленные цен-
тры, внесшие ощутимый вклад 
в экономику Победы. Мы побе-
дили в той общей войне вместе, 
и это главный итог и урок тех 
времен.  

Красноармейцы отмечают падение 
Берлина у здания Рейхстага. 
Май 1945 года.

А К Ц Е Н Т

11 657 Героев Советского Союза, 
получивших это звание в годы войны, 
представляют 33 национальности СССР 

— Открылась виртуальная 
выставка «Сталин — Черчилль — 
Рузвельт: совместная борьба 
с нацизмом» 
rg.ru/art/1871747

А К Ц Е Н Т

На территории Белоруссии сражалось 
370 тысяч партизан

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Книгу «Сталинградская история английской королевы» представили 
в мэрии Ковентри — города-побратима Волгограда.

А К Ц Е Н Т

20 лет назад королеве-матери Елизавете 
было присвоено звание 
Почетного гражданина города-героя 
Волгограда за заслуги в организации 
помощи Сталинграду
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Наименование  
показателя Код строки На  

31.12.2019 г.
На  

31.12.2018 г.
На 

31.12.2017 г.
АКТИВ

 I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ 
Нематериальные активы, в т.ч. 1110 252 432 677
права на объекты интеллектуальной 
собственности 1111 - - -

деловая репутация 1112 - - -
прочие 1119 252 432 677
Результаты исследований и разработок 1120 - - -
Нематериальные поисковые активы 1130 - - -
Материальные поисковые активы 1140 - - -
Основные средства, в т.ч. 1150 48 243 51 318 47 001
Объекты основных средств, в т.ч. 1151 48 243 51 318 46 300
земельные участки и объекты природо-
пользования 1152 - - -

здания, сооружения, машины и оборудо-
вание 1153 33 260 35 365 37 468

Незавершенные капитальные вложе-
ния 1154 - - 701

Доходные вложения в материальные 
ценности 1160 - - -

Финансовые вложения, в т.ч. 1170 5 700 000 5 700 000 5 700 000
инвестиции в дочерние общества 1171 5 700 000 5 700 000 5 700 000
инвестиции в зависимые общества 1172 - - -
инвестиции в другие организации 1173 - - -
займы, предоставленные организациям 
на срок более 12 месяцев 1174 - - -

Отложенные налоговые активы 1180 27 749 19 512 19 498
Прочие внеоборотные активы, в т.ч. 1190 59 262 -
налог на добавленную стоимость по при-
обретенным ценностям 1192 - - -

Итого по разделу I 1100 5 776 303 5 771 524 5 767 176
II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ 

Запасы, в т.ч. 1210 22 947 23 205 22 893
сырье, материалы и другие аналогич-
ные ценности 1211 60 318 6

затраты в незавершенном производс-
тве 1213 - - -

 готовая продукция и товары для пере-
продажи 1214 22 887 22 887 22 887

 товары отгруженные 1215 - - -
Налог на добавленную стоимость по при-
обретенным ценностям 1220 5 280 18 942 47 829

Дебиторская задолженность, в т.ч. 1230 1 110 580 805 914 848 766
Дебиторская задолженность (платежи 
по которой ожидаются более чем через 
12 месяцев после отчетной даты), в т.ч.

1231 - 58 069 58 069

покупатели и заказчики 1232 - - -
авансы выданные 1233 - - -
прочие дебиторы 1234 - 58 069 58 069
Дебиторская задолженность (платежи 
по которой ожидаются в течение 12 ме-
сяцев после отчетной даты), в т.ч.

1235 1 110 580 747 845 790 697

покупатели и заказчики 1236 819 453 373 035 355 629
задолженность участников (учредите-
лей) по взносам в уставный капитал 1237 - - -

авансы выданные 1238 186 152 291 235 375 164
прочие дебиторы 1239 104 975 83 575 59 904
Финансовые вложения (за исключением 
денежных эквивалентов), в т.ч. 1240 - - -

займы, предоставленные на срок менее 
12 мес. 1241 - - -

Денежные средства и денежные эквива-
ленты, в т.ч. 1250 6 163 033 3 773 327 4 151 320

касса 1251 61 25 59
расчетные счета 1252 1 972 702 21 261
валютные счета 1253 - - -
прочие денежные средства и их эквива-
ленты 1259 6 161 000 3 772 600 4 130 000

Прочие оборотные активы, в т.ч. 1260 236 922 233 074 183 079
Итого по разделу II 1200 7 538 762 4 854 462 5 253 887
БАЛАНС 1600 13 315 065 10 625 986 11 021 063

ПАССИВ
III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ 

Уставный капитал (складочный капитал, 
уставной фонд, вклады товарищей) 1310 4 301 076 4 301 076 4 301 076

Собственные акции, выкупленные у ак-
ционеров 1320 - - -

Переоценка внеоборотных активов 1340 - - -
Добавочный капитал (без переоценки) 1350 388 147 388 147 388 147
Резервный капитал 1360 1 935 484 1 935 484 215 054
Нераспределенная прибыль (непокры-
тый убыток) 1370 2 437 973 379 204 2 422 945

Фонд социальной сферы государствен-
ной 1380 - - -

Итого по разделу III 1300 9 062 680 7 003 911 7 327 222
IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬС-
ТВА
Заемные средства, в т.ч. 1410 - - -
кредиты банков, подлежащие погаше-
нию более чем через 12 месяцев после 
отчетной даты

1411 - - -

займы, подлежащие погашению более 
чем через 12 месяцев после отчетной 
даты

1412 - - -

Отложенные налоговые обязательства 1420 - - -
Оценочные обязательства 1430 - - -
Прочие обязательства, в т.ч. 1450 - - -
векселя к уплате 1451 - - -
задолженность по инвестиционному 
взносу 1452 - - -

Итого по разделу IV 1400 - - -
V. КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬС-
ТВА 
Заемные средства, в т.ч. 1510 - - -
кредиты банков, подлежащие погаше-
нию в течение 12 месяцев после отчет-
ной даты

1511 - - -

займы, подлежащие погашению в тече-
ние 12 месяцев после отчетной даты 1512 - - -

текущая часть долгосрочных кредитов 
и займов 1513 - - -

Кредиторская задолженность, в т.ч. 1520 4 081 043 3 502 187 3 573 577
поставщики и подрядчики 1521 2 449 697 1 888 552 2 112 312
задолженность перед персоналом орга-
низации 1522 16 - -

задолженность по страховым взносам 1523 3 - -
задолженность по налогам и сборам 1524 266 020 197 566 267 517
прочие кредиторы, в т.ч. 1525 1 365 307 1 416 069 1 193 748
векселя к уплате 1526 - - -
авансы полученные 1527 13 65 280 1 416 032 1 190 139
другие расчеты 1528 27 37 3 609
задолженность перед участниками (уч-
редителями) по выплате доходов 1529 - - -

Доходы будущих периодов 1530 - - -
Оценочные обязательства 1540 171 342 119 888 120 264
Прочие обязательства 1550 - - -
Итого по разделу V 1500 4 252 385 3 622 075 3 693 841
БАЛАНС 1700 13 315 065 10 625 986 11 021 063
Отчет о финансовых результатах за 2019 год
На 31 декабря 2019 года Форма по ОКУД 0710002 
Единица измерения: тыс. руб.

 Наименование показателя Код строки За 2019 год За 2018 год
Выручка 2110 72 312 316 60 627 114
реализация электрической энергии 2111 72 312 316 60 621 543
прочее 2118 - 5 571

 Себестоимость продаж 2120 (69 288 231) (57 504 326)
реализация электрической энергии 2121 (69 288 231) (57 499 209)
прочее 2128 - (5 117)
Валовая прибыль (убыток) 2100 3 024 085 3 122 788
Коммерческие расходы 2210 (648 371) (634 773)
Управленческие расходы 2220 - -
Прибыль(убыток) от продаж 2200 2 375 714 2 488 015
Доходы от участия в других организациях 2310 - 1 092 000
Проценты к получению 2320 302 009 240 759
Проценты к уплате 2330 (1 816) (2 624)
Прочие доходы 2340 128 552 139 556
Прочие расходы 2350 (178 223) (179 167)
Расходы, связанные с реорганизацией 2360 - -
Прибыль (убыток) до налогообложения 2300 2 626 236 3 778 539
Налог на прибыль, в т.ч.: 2405 (575 694) (588 358)
текущий налог на прибыль 2410 (575 694) (588 358)
налог на прибыль прошлых лет 2411 - -
в т.ч. из стр. 2405 

 постоянные налоговые обязательства (активы) 2421 40 780 51 036
 Изменение отложенных налоговых обязательств 2430 - -

Изменение отложенных налоговых активов 2450 9 667 14
 Прочее 2460 (1 440) 1 391

Перераспределение налога на прибыль внутри КГН 2465 - -
Чистая прибыль ( убыток) 2400 2 058 769 3 191 586
Результат от переоценки внеоборотных активов, 
не включаемый в чистую прибыль (убыток) периода 2510 - -

Результат от прочих операций, не включаемый 
в чистую прибыль (убыток) периода 2520 - -

Совокупный финансовый результат периода 2500 2 058 769 3 191 586
СПРАВОЧНО:
Базовая прибыль (убыток) на акцию 2900 0 0

Разводненная прибыль (убыток) на акцию 2910 - -
Аудиторское заключение независимого аудитора

Акционерам, руководству Акционерного общества «Газпром энергосбыт»
МНЕНИЕ

Мы провели аудит прилагаемой годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акцио-
нерного общества «Газпром энергосбыт» (далее — АО «Газпром энергосбыт») (ОГРН 
5067746436731, 119526 Россия, г. Москва, пр-т Вернадского, д. 101, корп. 3), состоящей из:

бухгалтерского баланса по состоянию на 31 декабря 2019 г.;
отчета о финансовых результатах за 2019 год;
приложений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах:
— отчета об изменениях капитала за 2019 год;
— отчета о движении денежных средств за 2019 год;
— пояснений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах;
— пояснений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах в годовой бухгал-

терской отчетности за 2019 год, включая основные положения учетной политики.
По нашему мнению, прилагаемая годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность отражает 

достоверно во всех существенных отношениях финансовое положение АО «Газпром энерго-
сбыт» по состоянию на 31 декабря 2019 года, финансовые результаты его деятельности и движе-
ние денежных средств за 2019 год в соответствии с правилами составления бухгалтерской (фи-
нансовой) отчетности, установленными в Российской Федерации.

ОСНОВАНИЕ ДЛЯ ВЫРАЖЕНИЯ МНЕНИЯ
Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами аудита (МСА). Наша от-

ветственность в соответствии с этими стандартами раскрыта в разделе «Ответственность ауди-
тора за аудит годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности» настоящего заключения. Мы яв-
ляемся независимыми по отношению к АО «Газпром энергосбыт» в соответствии с Правилами 
независимости аудиторов и аудиторских организаций и Кодексом профессиональной этики ау-
диторов, соответствующими Международному кодексу этики профессиональных бухгалтеров 
(включая международные стандарты независимости), разработанному Советом по международ-

ным стандартам этики для профессиональных бухгалтеров, и нами выполнены прочие иные обя-
занности в соответствии с этими требованиями профессиональной этики. Мы полагаем, что по-
лученные нами аудиторские доказательства являются достаточными и надлежащими, чтобы 
служить основанием для выражения нашего мнения.
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ РУКОВОДСТВА И ЛИЦ, ОТВЕЧАЮЩИХ ЗА КОРПОРАТИВНОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ, АУДИРУЕМОГО ЛИЦА ЗА ГОДОВУЮ БУХГАЛТЕРСКУЮ  
(ФИНАНСОВУЮ) ОТЧЕТНОСТЬ

Руководство АО «Газпром энергосбыт» несет ответственность за подготовку и достоверное 
представление указанной годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности в соответствии с пра-
вилами составления бухгалтерской (финансовой) отчетности, установленными в Российской 
Федерации, и за систему внутреннего контроля, которую руководство считает необходимой для 
подготовки годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности, не содержащей существенных ис-
кажений вследствие недобросовестных действий или ошибок.

При подготовке годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности руководство несет ответс-
твенность за оценку способности АО «Газпром энергосбыт» продолжать непрерывно свою де-
ятельность, за раскрытие в соответствующих случаях сведений, относящихся к непрерывности 
деятельности, и за составление отчетности на основе допущения о непрерывности деятельности, 
за исключением случаев, когда руководство намеревается ликвидировать АО «Газпром энерго-
сбыт», прекратить его деятельность или когда у него отсутствует какая-либо иная реальная аль-
тернатива, кроме ликвидации или прекращения деятельности.

Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответственность за надзор за подго-
товкой годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности АО «Газпром энергосбыт»

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ АУДИТОРА ЗА АУДИТ ГОДОВОЙ БУХГАЛТЕРСКОЙ  
(ФИНАНСОВОЙ) ОТЧЕТНОСТИ

Наша цель состоит в получении разумной уверенности в том, что годовая бухгалтерская (фи-
нансовая) отчетность не содержит существенных искажений вследствие недобросовестных дейс-
твий или ошибок, и в составлении аудиторского заключения, содержащего наше мнение. Разум-
ная уверенность представляет собой высокую степень уверенности, но не является гарантией 
того, что аудит, проведенный в соответствии с МСА, всегда выявляет существенные искажения 
при их наличии. Искажения могут быть результатом недобросовестных действий или ошибок 
и считаются существенными, если можно обоснованно предположить, что в отдельности или 
в совокупности они могут повлиять на экономические решения пользователей, принимаемые 
на основе этой годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответствии с МСА, мы применяем профессиональное суж-
дение и сохраняем профессиональный скептицизм на протяжении всего аудита. Кроме того, 
мы:

а) выявляем и оцениваем риски существенного искажения годовой бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности вследствие недобросовестных действий или ошибок; разрабатываем и прово-
дим аудиторские процедуры в ответ на эти риски; получаем аудиторские доказательства, являю-
щиеся достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения нашего мне-
ния. Риск необнаружения существенного искажения в результате недобросовестных действий 
выше, чем риск необнаружения существенного искажения в результате ошибки, так как недоб-
росовестные действия могут включать сговор, подлог, умышленный пропуск, искаженное пред-
ставление информации или действия в обход системы внутреннего контроля;

б) получаем понимание системы внутреннего контроля, имеющей значение для аудита, с це-
лью разработки аудиторских процедур, соответствующих обстоятельствам, но не с целью выра-
жения мнения об эффективности системы внутреннего контроля АО «Газпром энергосбыт»;

в) оцениваем надлежащий характер применяемой учетной политики, обоснованность оце-
ночных значений, рассчитанных руководством АО «Газпром энергосбыт», и соответствующего 
раскрытия информации;

г) делаем вывод о правомерности применения руководством АО «Газпром энергосбыт» до-
пущения о непрерывности деятельности, а на основании полученных аудиторских доказа-
тельств — вывод о том, имеется ли существенная неопределенность в связи с событиями или ус-
ловиями, в результате которых могут возникнуть значительные сомнения в способности 
АО «Газпром энергосбыт» продолжать непрерывно свою деятельность. Если мы приходим к вы-
воду о наличии существенной неопределенности, мы должны привлечь внимание в нашем ауди-
торском заключении к соответствующему раскрытию информации в годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности или, если такое раскрытие информации является ненадлежащим, мо-
дифицировать наше мнение. Наши выводы основаны на аудиторских доказательствах, получен-
ных до даты нашего аудиторского заключения. Однако будущие события или условия могут при-
вести к тому, что АО «Газпром энергосбыт» утратит способность продолжать непрерывно свою 
деятельность;

д) проводим оценку представления годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности в целом, 
ее структуры и содержания, включая раскрытие информации, а также того, представляет ли го-
довая бухгалтерская (финансовая) отчетность лежащие в ее основе операции и события так, что-
бы было обеспечено их достоверное представление.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, отвечающими за корпоратив-
ное управление АО «Газпром энергосбыт», доводя до его сведения, помимо прочего, информа-
цию о запланированном объеме и сроках аудита, а также о существенных замечаниях по резуль-
татам аудита, в том числе о значительных недостатках системы внутреннего контроля, которые 
мы выявляем в процессе аудита.

АУДИТОРСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ:
Наименование: Общество с ограниченной ответственностью «Аудит — новые технологии» 

(ООО «Аудит—НТ»),
ОГРН: 1037728012563,
Место нахождения: Российская Федерация, 195027, город Санкт-Петербург, улица Синя-

винская, дом 3, корпус 2,
Членство в саморегулируемой организации аудиторов: Саморегулируемая организа-

ция аудиторов Ассоциация «Содружество», ОРНЗ 11206022602
Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (работ, услуг) 2019 

Единица измерения: тыс. руб. 
№  
п/п

Наименование статьи 
доходов/расходов

Итого 
за год 1 квартал 2 квартал 3 квартал 4 квартал

1. Расходы по основной 
деятельности 69 288 231 16 320 066 16 293 001 17 184 725 19 490 439

1.1
Расходы по покупке элек-
трической энергии на оп-

товом рынке
44 168 446 9 957 708 10 447 819 11 256 117 12 506 803

1.2
Расходы по покупке элек-

трической энергии 
на розничном рынке

8 646 276 2 255 370 2 041 299 1 970 758 2 378 849

1.3 Расходы по передаче 
электрической энергии 16 473 509 4 106 988 3 803883 3 957 850 4 604 787

Показатели, раскрываемые субъектами рынков электрической энергии
в случае применения метода доходности инвестированного капитала

при государственном регулировании тарифов в отношении
субъекта рынка электрической энергии

Деятельность Общества не подлежит государственному регулированию.
С иной подлежащей раскрытию информацией можно ознакомиться на официальном сайте Общества 

в сети Интернет по адресу www.gazpromenergosbyt.ru 

Информация АО «Газпром энергосбыт» за 2019 г.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Быс-
тринскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с администра-
цией Октябрьского района ХМАО–Югры извещают о начале 
проведения общественных обсуждений намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на территории Октябрьского района по мате-
риалам предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и проекту технического задания на про-
ведение ОВОС (далее — ТЗ) по объекту «Резервуар хранения не-
фти». ДНС-2. Рогожниковское нефтяное месторождение, шифр 
15822.

Название и цель намечаемой деятельности: строитель-
ство резервуара хранения нефти с сопутствующими сооружени-
ями и оборудованием на площадке ДНС-2 в границах Рогожни-
ковского нефтяного месторождения, относящейся к I категории 
объектов негативного воздействия на окружающую среду (Пос-
тановление РФ от 28.09.2015 №1029).

Месторасположение намечаемой деятельности: Ок-
тябрьский район, Ханты-Мансийский автономный округ, Ро-
гожниковское нефтяное месторождение.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ–Югра, г. Сур-
гут, ул.Григория Кукуевицкого, д.1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль 2020 — ав-
густ 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация Октябрьского района.

Ответственные организаторы:

отделом по вопросам промышленности, экологии и сель-
ского хозяйства администрации Октябрьского района Ле-
онов Петр Николаевич, тел. 8(34678) 2-00-60;  
eco@oktregion.ru; 

 
НГДУ «Быстринскнефть» Ломаенко Александр Петрович,  
тел.: 8 (3462) 40-20-06, факс: 8(3462) 41-27-73,  
out.bn-poomeps@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: уст-

ная и письменная.
Ознакомление с материалами пред. ОВОС и ТЗ, прием 

и регистрация замечаний и предложений к ним от граж-
дан и общественных организаций (объединений) возмож-
но по адресам:

1.  В срок до 7 июня 2020 г. в администрации Октябрьского 
района, 628100, ХМАО–Югра, пгт Октябрьский, ул. Ка-
линина, д. 32, каб. № 103, тел.: 8 (34678)2-00-60 (с 9.00 
до 17.00, перерыв 13.00–14.00).

2.  В срок до 7 июля 2020 г. в НГДУ «Быстринскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, Тюменская область, 
ХМАО–Югра, г. Сургут, пр. Ленина, д. 75, каб. № 205,  
тел.: 8 (3462) 40-09-28, факс: 8 (3462) 41-27-73 (с 9.00 
до 17.00, перерыв 12.40–14.00).

Также с материалами можно ознакомиться в сети Интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На основании Распоряжений Администрации города Тобольска от 
27.03.2020 № 70, от 22.04.2020 № 128 ООО «ЗапСибНефтехим» совмес-
тно с АО «НИПИГАЗ», Департаментом городского хозяйства и безопас-
ности жизнедеятельности Администрации города Тобольска информи-
рует о начале проведения общественных обсуждений по проектной до-
кументации объекта государственной экологической экспертизы: «От-
грузка тяжелой смолы пиролиза с ООО «ЗапСибНефтехим», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Техни-
ческое задание на проведение ОВОС (ТЗ на проведение ОВОС), с целью 
ознакомления и учета общественного мнения.

Цель намечаемой деятельности: производство налива ТСП  
в танк-контейнеры по вновь смонтированному стояку налива.

Месторасположение объекта: Тюменская область, г. Тобольск,  
ул. Промзона.

Заказчик работ — ООО «ЗапСибНефтехим».
Юридический адрес: Тюменская область, г. Тобольск, ул. Пром-

зона.
Почтовый адрес: Тюменская область, г. Тобольск, ул. Промзона, 

а/я 22.
Тел.: +7 (3456) 39-87-42.
Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ». Юриди-

ческий адрес: 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14.  
Тел.: +7 (3452) 21-73-01 (доб. 3371), эл. почта: do-pg-ozh@nipigas.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Органы, ответственные за организацию общественных обсуждений: 
Департаментом городского хозяйства и безопасности жизнедеятель-
ности Администрации города Тобольска.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: I квартал 2020 г. — 
III квартал 2020 г.

Техническое задание на проведение ОВОС (ТЗ на проведение ОВОС) 
доступно для ознакомления в общественной приемной в г. Тобольске с 
11.05.2020 по 12.06.2020 г. по адресу: г. Тобольск, мкр. 8, д. 32, 2-й этаж, 
каб. 204 (здание Департамента городского хозяйства и безопасности 
жизнедеятельности Администрации г. Тобольска).

Итоговое заседание общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по Техническому заданию на проведение ОВОС состоится 15.06.2020 г. 
в 17.00 по адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, ул. С.Ремезова, 24, 
5-й этаж, зал заседаний органов местного самоуправления г.  Тобольска 
и Тобольского района.

Проектная документация, включая материалы ОВОС и ТЗ на прове-
дение ОВОС, доступна для ознакомления в общественной приемной в 
г. Тобольске с 15.06.2020 по 17.07.2020 г. по адресу: г. Тобольск, мкр. 8, 
д. 32, 2-й этаж, каб. 204 (здание Департамента городского хозяйства и 
безопасности жизнедеятельности Администрации г. Тобольска).

Итоговое заседание общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по проектной документации: «Отгрузка тяжелой смолы пиролиза 
 с ООО «ЗапСибНефтехим», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) состоится 21.07.2020 г. в 17.00 по адресу: 
Тюменская обл., г. Тобольск, ул. С.Ремезова, 24, 5-й этаж, зал заседаний 
органов местного самоуправления г. Тобольска и Тобольского района.

Форма представления замечаний и предложений: устная, письмен-
ная в Журналах замечаний и предложений, размещенных в обществен-
ной приемной.

Срок приема замечаний и предложений — в течение 30 дней.
Замечания и предложения от граждан и общественных организаций 

к проектной документации, включая материалы ОВОС и ТЗ на ОВОС, 
принимаются в общественной приемной по указанному в объявлении 
адресу в письменной форме в течение 30 дней после проведения обще-
ственных обсуждений и на адрес эл. почты: do-pg-ozh@nipigas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «МОНАМИН» информирует о начале процедуры оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектной 
документации по объекту «Производство алкилэтаноламинов: 
метилдиэтаноламина (МДЭА) и диметилэтаноламина (ДМЭА), 
общей мощностью 15 000 тонн в год».

Цель намечаемой деятельности — строительство универ-
сальной установки, способной выпускать алкилэтаноламины: 
ДМЭА применяется в производстве пенополиуретанов (ППУ) и 
средств для очистки воды (флокулянтов), МДЭА используется 
для очистки природного газа от кислых примесей, в производс-
тве синтетических моющих средств, присадок к топливу, а также 
в производстве синтетических волокон, в том числе нейлона.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности — ООО «Монамин», 606000, Нижегородская обл., г. Дзер-
жинск, Восточная промзона, территория ООО «Синтез ОКА».

Наименование и адрес Заказчика — ООО «Монамин», 
606000, Нижегородская обл., г. Дзержинск, ш. Портовое, д. 9г, 
пом. 17.

Разработчик материалов — ООО «ТиссенКрупп Индас-
триал Солюшнс (РУС)» (ООО «ТКИС (РУС)», РФ, 606023 
г.Дзержинск, Нижегородская обл., пр-т Ленина, 48.

Наименование органа, ответственного за проведение 
общественных обсуждений — Администрация городского ок-
руга города Дзержинск Нижегородской области (606000, г. Дзер-
жинск, пл. Дзержинского, д. 1).

Примерные сроки проведения ОВОС — апрель 2020 г. — 
ноябрь 2020 г. 

Сроки проведения I этапа ОВОС — 06.04.2020 г. — 
19.06.2020 г. 

В связи с неблагополучной эпидемиологической обстановкой 
из-за вспышки коронавирусной инфекции, по согласованию с 
органами местного самоуправления и с целью соблюдения тре-
бований природоохранного законодательства материалы в рам-
ках первого этапа ОВОС: проект технического задания на про-
ведение ОВОС, предварительная экологическая оценка (ПЭО) 
намечаемой деятельности будут доступны для ознакомления в 
электронном виде и размещены по адресу https://sintez-oka.com/
monamin/ с 07.05.2020 г. и далее в течение 30 дней со дня публи-
кации данного материала в средствах массовой информации.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются по электронному адресу 
monamin@sintez-oka.ru.

Ответственное лицо со стороны Заказчика: Генеральный ди-
ректор Похвалинский С.В. (sv.pohvalinskiy@sintez-oka.ru).

Ответственное лицо со стороны Разработчика материалов: 
Главный инженер проекта Семилетова О.А. (olga.semiletova@
thyssenkrupp.com), главный специалист по экологии Барано-
ва О.Н. (olga.baranova@thyssenkrupp.com).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной  и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372, Общество с огра-
ниченной ответственностью «ЛБ Минералс» информирует обще-
ственность о намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы «Разработки место-
рождения известняков Янгельское-2 в Абзелиловском районе Ре-
спублики Башкортостан».

Цель намечаемой деятельности: разработка месторождения 
известняков Янгельское-2 открытым способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Башкортостан, Абзелиловский муниципальный район, место-
рождение Янгельское-2, между с. Центральной усадьбы совхоза 
«Красная Башкирия» на севере, д. 1-го отделения Янгильского со-
вхоза на западе, с. Центральной усадьбы Янгильского совхоза на 
юго-западе и д. Первомайский на юге.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ЛБ Минералс», 450520, Республика Баш-
кортостан, Уфимский район, с. Зубово, ул. Электрозаводская, 8. 
E-mail: inbox@cemix.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов осущест-
вления предварительной оценки воздействия намечаемой дея-
тельности.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 7 мая 2020 года до 30 июля 2020 года. Орган, 
ответственный за организацию общественных обсуждений, Адми-
нистрация Абзелиловского муниципального района Республики 
Башкортостан.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: сбор 
замечаний заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду доступно для ознакомления с 7 мая 2020 года и 
в течение всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду на официальном сайте Администрации Абзелилов-
ского муниципального района Республики Башкортостан.

Также техническое задание будет доступно для ознакомления 
заинтересованных лиц с 7 мая 2020 года по 6 июня 2020 года по 
следующему адресу: «Администрация муниципального райо-
на Абзелиловский район», 453620, Республика Башкортостан, 
Аскарово, ул. Ленина, д. 41. Часы работы: понедельник—пятница  
с 9.00 до 18.00, перерыв на обед с 12.30 до14.00, суббота, воскресе-
нье — выходные. Тел.: (347) 722-04-03.

Вопросы, замечания, предложения от общественности по на-
мечаемой деятельности, по техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду в письменной форме с 
указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, ме-
сто жительства, телефон, место работы или учебы) принимаются в 
свободной форме в 30-дневный срок с момента публикации данно-
го информационного сообщения на адрес: inbox@cemix.ru или по-
средством почтовой связи по адресу: 453618, Россия, Республика 
Башкортостан, Абзелиловский муниципальный район, Сельское 
поселение Янгильский сельсовет, д. Первомайский, Промышлен-
ная площадка-1.

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой дея-
тельности будет утверждено техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

На основании технического задания будут проведены исследо-
вания по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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